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ЭКСПОЗИЦИЯ УЗБЕКИСТАНА ОТМЕЧЕНА СЕРЕБРЯНОЙ МЕДАЛЬЮ 
КРУПНЕЙШЕЙ МЕЖДУНАРОДНОЙ ВЫСТАВКИ «ЭКСПО-93»

Эта медаль имеет осевую ценность, потому что от- 

•срывает список наград молодого независимого государства 

иа крупнейшем мировом смотре новейших достижений нау

ки, техники и технологий.

Впервые Республика Уз
бекистан была здесь пред
ставлена самостоятельным 
павильоном. Впечатлениями 
о ходе работы международ
ной выставки, ее итогах 
рассказывает руководитель 
узбекистанского павильона 
Насибахон Азимходжаева.

— «Экспо-93» в истории 
специализированных выста
вок занимает особое место 
кай по характеру освещае
мых проблем, так и по ре
кордному числу участников 
— здесь развернули свои 
павильоны 109 стран и 33 
международные организа
ции. Дебютировал в этом 
форуме и Узбекистан. Боль
шую помощь в подготовке 
павильона и размещении 
экспозиции оказал оргкоми
тет «Экспо-93». Корейская 
сторона взяла на себя не
малую часть расходов на 
транспортировку наших гру
зов, арендную плату за по
мещение и пребывание на
ших специалистов в Тэджо
не.

Особенно много посети
телей собирали разделы, 
рассказывающие о потен
циале республики в облас
ти машиностроения, хими
ческой промышленности, 
сельского хозяйства, рацио
нального использования 
природных ресурсов, а так
же защите окружающей 
среды. Здесь побывало не
мало бизнесменов с дело
выми предложениями о по
купке хлопка-сырца, шел
ка, создании совместных 
предприятий.

Яркой самобытностью, 
своеобразием и колоритом 
отличались разделы па- 
вильбна, рассказывающие 
об образе жизни узбекского 
народа, его национальных 
овЪгчаях и традициях.

Большой интерес вызвал 
проведенный здесь семинар 
«Культурное и историческое 
наследие народов Узбеки
стана». В нем приняли учас
тие видные ученые, архео
логи, искусствоведы.

9 августа в узбекистанс
ком павильоне был устроен 
официальный прием в честь 
членов оргкомитета «Экспо- 
93» и президента Бюро 
международных выставок 
г-на Теда Аллэна. Почетный 
гость дал высокую оценку 
тематическому и художест
венному содержанию вы
ставки. Он сказал̂ , что рад 
приветствовать вступление 
Республики Узбекистан в 
число участников Бюро 
международных выставок. 
В ближайшее время из Па
рижа, где размещена штаб- 
квартира этой организации, 
будут отправлены необходи
мые документы для офици
ального оформления этой 
акции.

Павильон Узбекистана по
сетил председатель оргко
митета «Экспо-93», бывший 
министр связи Республики 
Корея г-н Муянг О. Его вни
мание привлекли приборы 
НПО «Восток», оптические 
изделия, богатая коллекция 
полезных ископаемых, под
робная. информация о вы
соких технологиях.

Итак, позади 93 дня рабо
ты представительной меж
дународной выставки «Эк
спо-93». Для молодой суве
ренной Республики Узбе
кистан она была и необы
чайно напряженной, но и 
приятной. Доказательством 
тому — почетное «сереб
ро», которого удостоены де
бютанты.

Т. ГОЛУБКИНА, 
корр. УзА.

ЧТОБЫ ЯРЧЕ ГОРЕЛ 
ОЛИМПИЙСКИЙ ОГОНЬ

В Ташкенте 23 ноября от
крылся территориальный 
семинар, организованный 
Национальным олимпийс
ким комитетом Республики 
Узбекистан. На него пригла
шены руководители обла
стных и городских олим
пийских клубов, представи
тели спортивных федера
ций. Основная цель — бли
же познакомить участников 
с различными аспектами 
развития олимпизма и 
олимпийского движения на 
современном этапе, опреде
лить роль и место клубов в 
возрождении национальных 
спортивных игр, в гармонич
ном физическом воспита
нии людей.

Сегодня олимпийские HJiy- 
бы созданы во всех областях 
Узбекистана, в столице Рес

публики Каракалпакстан и 
Ташкенте. Сфера деятель
ности этих центров широка 
— они призваны пропаган
дировать олимпизм и олим
пийское движение как важ
ную составную часть обще
человеческой культуры и 
здорового образа жизни.

В программе семинара— 
цикл лекций по истории и 
проблемам Олимпийских 
игр, юридические аспекты 
маркетинга в олимпизме, 
опыт организации круп
нейших спортивных фору
мов мира и подготовка к 
ним спортсменов Узбекиста. 
на. Участники семинара по
знакомятся с деятельностью 
ряда школьных и студенчес- 

коллектнвов физкуль-ких
ТУРЫ . (УзА).

БОЛЬШОЙ УЛОВ
«ХОРЕЗМА»

Первые и довольно весомые уловы начали получать с 
трех новых прудов, построенных вблизи Туямуюнского 
водохранилища, работники межреспубликанского произ
водственного объединения рыбной промышленности «Хо
резм»,

Хорошие урожаи «живого серебра» снимают в нынеш
нем сезоне и в других водоемах объединения. Примеча
тельно, что себестоимость выращенной рыбы здесь удает
ся держать на низком уровне, хотя цены на комбикорма 
значительно возросли. Местные специалисты применили 
эффективную технологию подкормки удобрениями необ
ходимых рыбам водорослей. За счет этого снижен расход 
номКимормов. Используется также постепенный режим 
заполнения л рудою водой — таи, чтобы она прогревалась 
°т поверхности до дна. Кроме того, специалисты отмети
ли, что нет необходимости запускать в водоемы большое 
количество мальков. Тогда молодняк набирает быстрее 
вес, с каждого reicrapa можно получать «а один центнер 
Рыбы больше,

R нынешнем сезоне рыбоводы «Хорезма» рассчитывают 
получить 3,600 тонн ценного и недорогого продукта пита
ния — на полтысячи тонн больше запланированного. Поч- 
ти треть «урожая» будет поставлена на Муйнакский рыб
окомбинат, который перешел на использование привозной 
пГ*>Ду1сцнк для выпуска .консервов. (»за).

ГОРОДУ ТУРТНУЛЮ-120 ЛЕТ
На центральном стадионе 

Турткуля 23 ноября нача
лись торжества, посвящен
ные празднованию 120-ле- 
тия города — первой столи
цы Каракалпакстана. На 
юбилей прибыли жители 
Турткульского и других 
районов Каракалпакстана, 
гости из всех регионов Узбе
кистана и соседних стран 
СНГ.

Праздничный митинг отк
рыл хоким Турткульского 
района Г. Ходжиев.

Председатель Верховного 
Совета Республики Каракал
пакстан У. Аширбеков, поэт 
А. Утепбергенов, министр 
сельского хозяйства Кара
калпакстана Н. Сабиров, хо
кимы всех районов респуб
лики тепло и сердечно позд
равили турткульцев с зна
менательным праздником — 
120-летним юбилеем горо
да, прошедшего со времени 
своего основания славный 
исторический и трудовой 
путь.

Состоялась праздничная 
демонстрация, в которой 
вместе с горожанами участ

вовали труженики хозяйств 
района. Самодеятельные кол
лективы Турткуля показали 
гостям и участникам тор
жества большую концерную 
программу.

24 ноября в Турткульском 
дворце культуры состоялось 
торжественное собрание, 
посвященное юбилею города. 
Вступительным словом соб
рание открыл Председатель 
Совета Министров Республи
ки Каракалпакстан Р. Иул- 
дашев.

Государственный совет
ник Президента Республики 
Узбекистан М. умурзаков 
зачитал приветствие главы 
цэсударстеа Ислама Каримо
ва. сердечно поздравившего 
тружеников Турткуля с зна
менательным юбилеем.

Затем с поздравлением в 
адрес жителей города-юби
ляра выступил первый за
меститель премьер-министра 
Республики Узбекистан И. 
Джурабеков. Он вручил наг
рады группе турткульцев, 
удостоенных почетных зва
ний и почетных грамот Рес
публики Узбекистан за боль

шой вклад в социально-эко
номическое развитие, обще
ственно-политическую жизнь 
города и Республики Кара- 
калл акстан.

Председатель Верховного 
Совета Каракалпакстана У. 
Аширбеков вручил награды 
Республики Каракалпакстан 
нниболее отличившимся и 
заслуженным труженикам 
города-юбиляра.

На собрании выступили хо
кимы Бухарской области 
Д. Ядгаров, Хорезмской об
ласти М. Джуманиязов, На
воийской области А. Айдар- 
кулов. Юбиляров позд
равил также хоким Та- 
шаузской области Турк
менистана Р. Мутоев, пе
редавший турткульцам 
приветствие Президента Рес
публики Туркменистан С. 
Ниязова.

В торжествах принял 
участие заместитель премь
ер-министра Республики Уз
бекистан М. Карабаев.

(УзА-ККИА).

ПОМОГЛА РЕКОНСТРУКЦИЯ
СЫРДАРЬИНСКЖЯ ОБЛАСТЬ. И в наше 

экономически трудное время стабильно вы
дает продукцию Акалтынский молочный за
вод. Работают здесь в 2 смены 14 человек: 
ежесуточно маленький сплоченный коллек
тив выпускает 100 килограммов сыра, до 
SS0 — брынзы и сливочного масла, 200 ки
лограммов каймака — всего 7 видов продук
ции.

Бесперебойно выдавать это, по нынешним 
временам, изобилие труженикам мини-заво
да помогла проведенная реконструкция.

Полностью заменено оборудование — линии 
по выпуску кефира и обработки молока, комп
рессор, холодильные установки. Соответствен
но и качество ассортимента значительно улуч
шилось, и жители района обеспечены разно
образными молочными продуктами по госу
дарственным ценам.

НА СНИМКАХ: лаборант Бибихои Бисенбае- 
ва проверяет качество молока; с готовой 
продукцией работники завода Комол и Ка*- 
жир Каюмоаы.

Фото Б. ТУРАЕВА. (Фотохроника УзА).

НАЛОГОПЛАТЕЛЬЩИКАМ 
О НАЛОГАХ
Переход на качественно 

новую экономическую сис
тему, ориентированную на 
рыночные отношения, под
разумевает четкий учет и 
взимание налогов с граждан. 
Ведь в конечном счете 
это один из надежных ис
точников пополнения госу
дарственного бюджета. Как 
правильно платить налоги 
и тем самым не вступать в 
конфликт с соответствую
щими службами? Разъяс
нения на этот счет руково
дителям предприятий, орга
низаций, колхозов, фермер
ских хозяйств и всем граж

данам будет давать новая 
газета, которая начнет вы
ходить с 1 января. Ее наз
вание — «Узбекистон солик 
лар хабарномаси» — «На
логовый вестник Узбекиста
на».

Учредителями нового из
дания стали Главное госу
дарственное налоговое уп
равление при Кабинете Ми
нистров республики и Фонд 
интеллектуальной поддерж
ки предпринимателей. Га
зета, которая получила ре
гистрационный номер 122 
в Госкомпечати Узбекиста
на. будет выходить дважды

СЕССИЯ МАРГИЛАНСКОГО ГОРСОВЕТА
В Маргилане на сессии 

городского Совета народ
ных депутатов рассмотрен 
организационный вопрос, 
Мукнмджан Джураев осво

божден от обязанностей хоки 
ма города по собственному 
заявлению. Хокимом города 
утвержден Абдувахоб Ру- 
зиев, работавший заведую-

в месяц на шестнадцати по
лосах на узбекском и рус
ском языках. Подписка на 
новое издание принимается 
во всех отделениях связи 
республики.

Как считают учредители, 
«Налоговый вестник Узбе
кистана», несмотря иа свою 
достаточно узкую направ
ленность. будет пользовать
ся популярностью у чита
телей. Здесь, кроме рекомен
даций специалистов, будут 
публиковаться ответы на 
вопросы граждан, даваться 
различные разъяснения по 
спорным вопросам. К этому 
важному делу редколлегия 
намерена привлекать веду
щих специалистов в облас
ти экономики и налогообло
жения.

/УзА).

щим секретариатом в обла. 
стном хокимилте.

На сессии выступил хо
ким области М. Исламов.

В работе сессии принял 
участие государственный со
ветник Президента респуб
лики М. Умурзаков

(УзА).
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ФАКТЫ
МНЕНИЯ

О РИ ЕН ТИ РУЯСЬ НА СПРОС

Освоение выпуска дефицитного казеина из отходов ос
новного производства помогло коллективу Андижанского 
молочно-маслодельного завода заключить взаимовыгодный 
договор с коллегами из Санкт-Петербурга, которые имеют 
тесные контакты с фирмами Швеции, ФРГ, США.

В обмен на поставки казеина — ценнейшего сырья 
для химической и лакокрасочной промышленности — 
андижанцы получат помимо твердой валюты, современ
ное технологическое оборудование. Кроме этого, по до
говору с польской фирмой «Ист-вест конпекшн ЛТД» на 
предприятие в обмен на казеин поступит оборудование 
для производства косметических препаратов на основе 
отходов молочных продуктов.

Освоение нового вида продукции — результат пред
приимчивости коллектива. Здесь, изучив потребности 
рынка, вложили заработанную прибыль на выпуск дефи
цитного казеина. Это позволит трудовому коллективу из
бежать трудностей, связанных с переходом на рыночные 
отношения.

ЗА ЗАБОТУ ВОЗДАДУТ УРОЖ АЕМ ...
К реконструкции садов общей площадью в 500 гекта

ров приступили труженики касансайского колхоза «Бу
хара». Взамен деревьев, прекративших плодоношение, 
высаживаются новые. Причем большинство саженцев по
ступает сюда из плодопитомника, организованного при 
хозяйстве.

Так, к четырем сортам абрикосовых деревьев, расту
щих ныне в садах колхоза, добавятся еще два. Их за
везли из Таджикистана, а в питомнике довели до необ
ходимой кондиции. Параллельно с этим расширяются яб
лоневые сады. Их тут выращивается тринадцать сортов.

Труженики колхоза «Бухара» не только занимаются 
выращиванием и сбором фруктов, но и перерабатывают 
их. В консервном цехе хозяйства, который сейчас рабо
тает в две смены, выпускаются различные компоты, ва
ренье из винограда и айвы, различные сухофрукты.

НОВАТОРЫ ИЗ ТРО Л Л ЕЙ БУСН О ГО

В несколько миллионов рублей оценен экономический 
эффект, который принесли Андижанскому троллейбусно
му управлению его рационализаторы. Для оперативного 
контроля за всеми тяговыми подстанциями они внедрили 
систему дистанционного телеметрического управления, ра
диосвязь с диспетчерскими пунктами. Налажен также вы
пуск приборов для измерения различных параметров, де
сятки видов нужных деталей. А чтобы удобнее было вести 
ремонт контактной сети, новаторы переоборудовали гру
зовой троллейбус.

Все эти новшества способствуют снижению себестоимо
сти перевозки пассажиров — недаром в Андижанском уп
равлении этот показатель один из лучших в республике. 
Ныне ведутся подготовительные работы по расширению 
троллейбусных сетей, строительству многоагрегатной тя
говой подстанции. Поддержку в этой работе транспортни
кам оказывает хокимият области.

БУД ЕТ СВОЙ САХАР
На выделенном земельном участке в Кошкупырском 

районе Хорезмской области развернулись подготовитель
ные работы по возведению сахарного завода. Его проект
ная мощность' шесть тысяч тонн сахара и одна тысяча 
тонн спирта в год. На эти цели Хорезмское областное 
производственное объединение концерна «Узплодоовощ- 
вннпром» уже получило крупный кредит и заключило до
говоры на поставку оборудования.

За последнее время объединение предпринимает актив
ные усилия для улучшения снабжения населения продук
тами питания — строятся консервные цеха, всего за год 
возведено два хранилища емкостью по тысяче тонн каж
дое, еще два таких объекта вскоре войдут в строй в Хи
винском и Шаватском районах, готовится проекто-сметная 
документация на строительство стеклотарного завода в 
Янгиарыке.

(УаА).

Еще S22 таджикских бе
женца переправились из 
афганского порта Щерхан— 
Вардан через Пяндж на тер
риторию своей страны

Газета «ФАИНЭНШЛ 
ТАИМС» (Великобритания):
<За три недели до выборов 
указЛи президента России 
наложен до 1996 года за
прет на деятельность банков, 
более 50 процентов капитала 
которых принадлежит зару
бежным интересам. Тут 
прослеживается желание 
умаслить российские банки, 
которые оказывают мощную 
финансовую поддержку в 
предвыборной кампании».

Крым и Кубань, возмож
но, соединит мост. Протокол 
о намерении построить такой 
объект подписан вице- 
премьером Александром Шо
хиным и главой админист
рации Краснодарского края 
Николаем Егоровым с фран
цузской стороной. Мост 
будет переброшен через 
Керченский пролив, соеди
няющий Черное и Азовское 
моря. Его длина составит

КПЛ1около пяти пометров.

В столице Украины нахо
дилась делегация генштаба 
бундесвера ФРГ во главе с 
бригадным генералом Ман
фредом Дитрихом. Визит 
проходил в соответствии с 
соглашением о сотрудниче
стве в военной области, за
ключенным между военны
ми ведомствами двух стран,

Центральное разведыва
тельное управление США 
предупредило президента 
Билла Клинтона о возмож
ности возникновения в «лю
бой момент» острого поли
тического кризиса на Кубе 
из-за того, что кубинская 
экономика находится «в 
состоянии свободного паде
ния». В стране возрастает 
напряженность, которая мо
жет обернуться военным пе
реворотом.

♦ 1
Камбоджийский монарх

Нородом Сианук согласился 
предоставить «красным кхме
рам» министерские посты в 
правительстве Камбоджи в 
том случае, если эта груп
пировка передаст под конт
роль королевской админи
страции контролируемые ею 
районы страны.

Мафиозные организации 
из Соединенных Штатов 
и Италии совместно со сво
ими «партнерами» в Вос
точной Европе и бывшем 
Советском Союзе пытаются 
создать сейчас междуна
родные преступные синди
каты. Такой вывод делают 
официальные лица государ
ственного департамента 
США. занимающиеся проб
лемами безопасности.

(По сообщениям информа
ционных агентств).

U

Подписка-94

«НАРОДНОЕ СЛОВО» 
ВАША ГАЗЕТА!

У нас оперативно публикуются указы Президента, законы и поста
новления правительства Республики Узбекистан.

На страницах нашей газеты самая разнообразная информация о 
жизни Узбекистана, стран СН Г и мирового сообщества.

у  нас выступают со своими оригинальными разработками крупные 
ученые, правоведы, ведущие специалисты всех отраслей народного хо- 
зяйотва.

Мы знакомим с творчеством как признанных авторитетов в мире 
литературы и искусства, так и с работам* молодых авторов.

Еженедельно и каждый день выделяется место для телепрограмм.

Подписная цена: на I месяц — 1.677 рублей;
на 3 месяца 5.031 рубль;
на 6 месяцев — 10.062 рубля;
на 12 месяцев — 20.124 рубля.

ВЫ ПИ СЫ ВАЙ ТЕ И ЧИТАЙТЕ ГА ЗЕТУ  «НАРОДНОЕ СЛОВО»!

Подписка продолжается!

Газета Верховного Совета Республики Узбекистан и Кабинета Министров Республики Узбекистан 2 5  н о я б р я Ч Е Т В Е Р Г  roS5)-
В розницу — свободная цена.

Узбекистан — государство с великим будущим
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Послесловие к событию

Как лучше войти в мировое хозяйство
Как уже сообщалось в «Народном слове», в Ташкен

те в Институте мировых яроблем (ИМП) 8 ноября отк
рылся научно-практический семинар на тему: «Узбекис
тан и мировое хозяйство: проблемы интеграции и сотруд
ничества». Он завершил свою работу 17 ноября и явился 
итоговым в серии нз трех семинаров, проведенных в мае 
и ноябре текущего года совместно с Германским центром 
технического сотрудничества (ГЦТС). К сведению читате
лей: ГЦТС — детище Министерства экономики и разви
тия Германии, его штаб-квартира находится во Франкфур
те, он действует в 180 странах, а последний год — н в 
нашей республике. Свою деятельность ГЦТС в основном 
распространяет на развивающиеся страны, к числу кото
рых относит и Узбекистан. Расположено представитель
ство ГЦТС в Мирабадском районе Ташкента, в этом же 
районе создан немецкий культурный центр «Унион».

Всеми тремя проведенны
ми в ИМП семинарами ру
ководили с немецкой сторо
ны — .крупный ученый-эко
номист, известный своими 
многочисленными трудами 
по социально-ориентирован
ной рыночной экономике, 
профессор, доктор Вилли 
Краус из Рурского универ
ситета в городе Бохум (зем
ля Северный Рейн-Вестфа- 
лия, ФРГ), с узбекской сто
роны — заместитель ди

ректора ИМП Вячеслав Ар
кадьевич Голышев.

Первый из названной се
рии двухнедельный семинар 
был посвящен проблеме фор
мирования социально-ориен
тированной рыночной эконо
мики. Лекции на нем прочи
тал профессор, доктор В. 
Краус. На семинаре присут
ствовали специалисты МИД, 
МВЭС, Госкомпрогнозстата, 
НИИ финансов и цен Мин
фина Узбекистана, Институ

та экономики Академии 
наук, Института востокове
дения, Института экономики 
и статистики Госкомпрогноз
стата.

Второй, тоже двухнедель
ный, семинар был посвящен 
проблеме развития предпри
нимательства в Узбекиста
не:Лекции на нем наряду 
с доктором В. Краусом про
читали и доктор Карл Шар- 
ват — крупный менеджер, 
длительное время работав
ший на всемирно известных 
заводах Круппа в Руре, и 
доктор Артур Воль из уни
верситета г. Заген. На этом 
семинаре наряду с участни
ками первого семинара из 
ведущих министерств, ве
домств и НИИ присутство
вали руководители и специа
листы Союза пред
принимателей Республики 
Узбекистан, Ассоциации 
деловых женщин, хоки- 
мията г. Ташкента, ак
ционерно-коммерческого бан
ка «Тадбиркор», руководите
ли малых предприятий. Для

участников семинара ’были 
организованы выездные за
нятия—на такие малые пред
приятия, как «Кенаф» — по 
производству мешковины, и 
«Аскор» — одежды. Участ
ники семинара познакоми
лись с производством, бесе
довали с рабочими, специа
листами, руководством этих 
предприятий.

Третий, завершающий 
двухнедельный семинар был 
посвящен возможностям 
международного сообщества 
и особенно ФРГ в оказании 
содействия Узбекистану, 
проблемам иностранных ин
вестиций. валютной стабили
зации, совместным пред
приятиям и особым эконо
мическим зонам. Лекции на 
нем наряду с вышеуказанны
ми учеными читали один из 
ведущих ученых ФРГ по то
варно-хозяйственной полити
ке, чьи учебники и моногра
фии многократно переизда
вались в ФРГ, доктор А. 
Воль, крупный специалист 
п0 монетарной политике,

проблемам макроэкономики, 
международных экономи
ческих отношений доктор 
Дитер Бендер из Рурского 
университета. На этом семи- 

. наре наряду с участниками 
первого и второго семинаров 
присутствовали ученые Таш
кентского государственного 
института востоковедения и 
специалисты Национального 
банка внешнеэкономической 
деятельности Республики 
Узбекистан. Для участников 
семинара были организованы 
выездные занятия в Цент
ральном банке Узбекистана. 
В последующем также было 
организовано выездное заня
тие на узбекско-китайском 
совместном предприятии 
«Ташинтерм».

Читателям небезынтерес
но будет узнать, что «Таш
интерм» — первое СП с 
Китаем. Оно выдало свою 
первую продукцию в янва
ре 1990 года и с тех пор 
неизменно наращивает объе
мы производства термосов, 

пользующихся широким спро
сом. Предприятие уже сей
час само создает новые СП 
и смешанные предприятия: 
одно по швейному производ
ству создано в нашей респуб
лике совместно с Китаем и 
Пакистаном и два смешан
ных — в России. Между

прочим. СП «Ташинтерм* 
успешно реализует свою про
дукцию на внутреннем н 
внешнем ринках, принося 
ежемесячно в казну респуб
лики сотни миллионов руб
лей (в том числе и 'в СКВ) 
дохода, осуществляет различ
ные благотворительные ак
ции, в частности, помогает 
в финансировании и изда
нии журнала «Маяк Восто
ка» и трудов ученых Таш
кентского государственного 
института востоковедения.

Семинары явились отлич
ной школой и дискуссионным 
клубом для его участников. 
Наши ученые и практики не 
только прослушали цикл 
глубоко насыщенных лек
ций. получили интересней
шую информацию, советы и 
рекомендации крупных не
мецких специалистов, но и 
сами выступили с проблем
ными вопросами, что под
черкнули на закрытии семи
нара немецкие коллеги, от
метившие откровенный, до
верительный характер се
минара, его дружеский кон
структивный подход к об
суждаемым проблемам. Ряд 
важных для республики 
проблем затронули в своих 
выступлениях узбекские 
участники семинара: А. Т. 
Шарипов, И. Л. Мельников,

А. А. Исаджаноц, А. М, 
Алимов. Г. А. Горбунова.

Результатом всех трех 
семинаров явились вырабо
танные с помощью немец
ких консультаций новые под
ходы к разработке «Концеп
ции предпринимательской 
деятельности в Узбекистане» 
и «Концепции ВЭД Уз
бекистана». И как ска
зал В. А. Голышев. под
водя общие итоги большой 
полезной работы, эти семи
нары посеяли добрые семена 
сотрудничества с ведущими 
немецкими учеными в об
ласти социально ориентиро
ванной рыночной экономики, 
менеджмента, валюты, фи
нансов, международных эко
номических отношений, по
могли ,в поисках векторов 
направлений развития Рес
публики Узбекистан, кото-, 
рые необходимо исследовать 
в первую очередь для реше
ния комплекса сложных 
проблем, возникших перед 
нашей страной.

Семинары послужили 
мощным методологическим 
инструментом для решения 
сложных проблем, возник
ших перед экономикой рес
публики, осветили опыт та
ких пройышленно развитых 
стран, как ФРГ и Япония, 
а также новых индустриаль

ных стран Юго-ВосточиоЛ 
Азин, таких как Республи
ка Корея, развивающихся 
стран, прежде всего Ки
тая и Индии, прошедших 
часть пути к развитому рын
ку. В ряде этих стран участ
ники семинара с немецкой 
стороны бывали неоднократ
но и оказывали консульта
ционную помощь. Семинары 
помогли определить место 
Узбекистана в ряду разви
вающихся стран, идущих к 
рыночной экономике, всели
ли уверенность в наших соб
ственных силах и возмож
ностях, дали много рекомен
даций и уточнений в те кон
цептуальные материалы, ко
торые готовит Институт ми
ровых проблем совместно с 
другими научно-исследова
тельскими учреждениями.

К этому остается— доба-- 
вить, что подобные семина
ры будут продолжены и в
1994 году, а их тематика— 
расширена в соответствии с 
новыми этапами поступа
тельного развития Узбекис
тана, в частности, с введе
нием национальной валюты. 
Уже в феврале 1994 года в 
Ташкенте состоится очеред
ной семинар с участием не
мецких специалистов.

Н. САДЫКОВ, 
участник семинара.

Актуальная тема € С  С У К У П О Н
НАБИРАЕТ СИЛУ

Развел рубленой зоны, которого с опасением ожидали 
банкиры двух крупных государств Центральноазиатского ре
гиона, совершил». Узбекистан, стойко держввшийся до по
следнего зе сохранение единого экономического простран
ства, вынужден вводить новые деньги. Пока совершается 
спожнейший подготовительный процесс, республику букваль
но захлестнул вал советских рублей из республик, введших 
национальную валюту. Ои смел с прилавков магазинов това
ры, привел к резкому увеличению цен на рынках, что по
влекло снижение жизненного уровня населения. Приходится 
констатировать печальный факт, что наша республика сегод
ня в силу ряда причин оказалась самой уязвимой перед ин
тервенцией старого рубля из других государств. Как и от
чего »то произошло и как весьма нам придется жить даль
ше,—об атом беседа с председателем правления Централь
ного банка Республики Узбекистан Файзуллой Максутжано- 
вичем МУЛЛАЖАНОВЫМ.

— Мы на протяжении 
многих десятилетий жили 
одной дружной семьей с 
Россией и другими государ
ствами экс-Союза, и. рубль 
только цементировал эту 
связь. Посредством единой 
денежной единицы обеспе
чивалось проведение расче
тов между хозяйствующими 
субъектами Российской Фе
дерации и других республик 
без валютных котировок, 
передвижение граждан без 
обмена денег, своевремен
ное предоставление респуб
ликам рублевой наличности. 
Узбекистан всегда поддер-. 
живал денежно-кредитную 
политику, проводимую пра
вительством и Центральным 
банком России. Соглашения 
по этому вопросу на уровне 
глав государств было под
писало республикой в Биш
кеке в октябре прошлого 
года. В феврале высшие 
правительственные круги 
нашего государства напра
вили на имя Председателя 
Совета Министров Российс
кой Федерации В. Черно
мырдина официальный до
кумент, заявив о своем же
лании остаться во вновь 
создаваемой рублевой зоне. 
На нем глава правительства 
России наложил резолюцию, 
что он в принципе поддер
живает это решение и по
ручил соответствующим 
службам рассмотреть и 
внести предложения. Про
тив такой постановки вопро
са не возражал и председа
тель Центрального банка 
России В. Геращенко. 19 
марта в Ташкенте находи
лась делегация из России, 
тогда и было подписано сог
лашение о взаимных обяза
тельствах и требованиях, 
связанных с использованием 
рубля в качестве средства 
обращения на территории 
Республики Узбекистан.

В мае, в соответствии с 
требованиями партнеров, 
был принят Закон о денеж
ной системе Республики 
Узбекистан. В нем было за
писано, что в качестве офи
циальной денежной едини
цы (валюты) Республики 
Узбекистан используется 
валюта Российской Федера
ции — рубль, эмитируемый 
в обращение Центральным 
банком Российской Федера
ции.

После принятия соответ
ствующего закона от нас 
потребовалось политическое 
решение на уровне глав го
сударств. Седьмого августа 
главами государств Россий
ской Федерации, Республи
ки Казахстан и Республики 
Узбекистан было подписано 
заявление в связи с прекра
щением обращения на тер
ритории Российской Феде
рации денежных билетов 
Госбанка СССР и Банка Рос
сии образца 1961 -1992  гг. 
В нем, в частности, подтверж
далась приверженность ра
нее достигнутым межгосу
дарственным соглашениям о 
координации действий в об
ласти денежно-кредитной 
политики. Отмечалась вы
сокая степень взаимозави
симости национальных эко
номик, необходимость сох
ранения и развития общего 
экономического пространст
ва, основанного на свобод

ном перемещении товаров, ус
луг, рабочей силы и капита
ла. Принималась во внима
ние. решимость республик 
Узбекистан и Казахстан, а 
также принципиальное сог
ласие Российской Федера
ции на создание общей с ни
ми денежной системы. Пра

вительствам и центральным 
банкам Российской Феде
рации, Республики УЭЭеки- 
стан и Республики Казах
стан поручалось в двухне
дельный срок провести спе
циальные переговоры по 
рассмотрению принципиаль
ных и технических вопросов 
создания коллективной де
нежной системы нового ти
па с последующей ее рати
фикацией парламентами всех 
государств.

Причем в статье 4 этого 
соглашения было записано, 
что в случае необходимости 

.для какой-либо из сторон 
ввести в обращение собст
венные денежные ййаки, в 
качестве временной меры 
эта сторона принимает сог
ласованные с другими сто
ронами решения, направлен
ные на недопущение вывоза 
денежных билетов Госбанка 
СССР и Банка России об
разца 1961 — 1992 годов со 
своей территории на терри
торию государств, где эти де
нежные билеты продолжают 
использоваться в качестве 
законного платежного сред
ства.

Параллельно было за
ключено соглашение об 
объединении денежной сис
темы Республики Узбеки
стан с денежной системой 
Российской Федерации.

12 октября состоялось за
седание совместной рабо
чей группы по вопросам де
нежно-кредитной политики 
и валютного регулирования 
России и Узбекистана. Она 
рассмотрела . соответствие 
законодательных и норма
тивных актов, действующих 
в банковской системе Рес
публики Узбекистан зако
нодательным и норматив
ным актам Российской Фе
дерации, Тогда было уста
новлено, что эти акты не 
содержат принципиальных 
различий с соответствующи
ми актами, действующими в 
банковской системе Россий
ской Федерации.

Столь подробно расска
зываю о каждом этапе до
стигнутых совместными уси
лиями соглашений, чтобы 
доказать: до самого послед
него момента мы были уве
рены, что республика оста
нется в рублевой зоне. Но, 
как оказалось, мы проявили 
излишнюю доверчивость, и 
по этой причине оказались в 
довольно затруднительном 
положении. Только этим 
объясняется сегодня чрез
мерная дороговизна, дефи
цит товаров и так далее,

— Файзулла Максутжа- 
новнч, почему именно про
межуточная валюта? Ведь 
этим не остановлена интер
венция рубля из других 
государств. А с введением 
национальной денежной еди
ницы положение, по-вндимо- 
му,, нормализовалось бы 
скорее?

—- ,В правительстве долго 
решали, как с наименьшими 
потерями выйти из затруд
нительного положения и 
решили не рубитй сплеча. 
Мы сразу же поставим сум 
на шаткий фундамент инф
ляции, если не обеспечим 
новую денежную единицу 
товарным покрытием. Золо- 
то-валютное обеспечение 
плюс товарное наполнение
— основа основ твердой де
нежной единицы любого го
сударства. А в тех условиях, 
в которых мы оказались, 
трудно определить соотно
шение к твердой валюте. 
Здесь потребовалась извест
ная осторожность, чтобы 
не дать простора инфляци

онным процессам, а значит, 
не ущемить интересов насе
ления. Допустим, мы бы ус
тановили соотношение к 
российскому рублю 1:500. 
Но гарантий, что цены на 
рынке снизятся в пятьсот 
раз. нет никаких. А за этим 
стоит дальнейшее снижение 
жизненного уровня населе
ния, недовольство народа. 
Собственно, за примерами 
далеко ходить не приходится. 
«Поплыла» валюта в сосед
них Кыргызстане и Турк
менистане. В Туркмении, 
например, до введения 
маната, а это произош
ло в ноябре, средняя зара
ботная плата работающего 
достигала 50.600 рублей. В 
ноябре она снизилась в со
поставимых ценах до 20.000 
рублей. Поэтому мы и ре
шили остановиться на про
межуточной валюте, у кото
рой тоже немало минусов, 
приглядеться, что к чему, и 
только после этого перехо
дить на собственную денеж
ную единицу.

— Ажиотаж возле сбере
гательных касс, который 
наблюдался первую неделю 
после выхода постановле
ния правительства о запре
те к использованию в ка
честве платежного средст
ва банкнот Банка России
5.000 и 10.000 рублей об
разца 1992 года, спал. По
дошла очередь тысячных ку
пюр, пятисоток и двухсоток. 
Это сократит до минимума 
оборот .старых обесценен
ных денег и таким образом 
приостановит интервенцию 
рубля. Вкладчиков интере
сует вопрос, как скоро они 
смогут получить со сберкни
жек свои сбережения.

— Сейчас в аппарате 
Центрального банка гото
вится пакет документов по 
данному вопросу. Скоро они 
будут представлены в прави
тельство республики и обна
родованы. Одно могу ска
зать твердо: люди не поте
ряют вложенных денег и в 
ближайшее время получат их. 
но уже, как говорится, в но
вом качестве.

— И последний вопрос: 
каковы ваши прогнозы на 
ближайший период?

— Ожидаем, что с вытес
нением рубля «Сум-Купоном» 
наступит относительная ста
билизация денежного обра
щения, которая, в частности, 
проявится в удешевлении 
продуктов питания, появле
нии на прилавках магазинов 

товаров, одним словом, жизнь 
войдет в привычную колею, 
ведь «Сум-Купон» нзЗирает 

рилу. Таковы прогнозы отдела 
по подготовке к переходу на 
национальную валюту, вот 
уже два года как созданного 
в Центробанке. Специалис
ты этого отдела обобщают 
опыт введения националь
ных валют в других респуб
ликах СНГ, учитывая 
ошибки, чтобы в последст
вии не повторить их у себя.

В заключение мне бы хо
телось обратиться к насе
лению республики: дорогие 
сограждане, мы должны 
вместе, без излишней паники 
достойно пережить переход
ный период. Он не будет 
легким, это можно сказать 
определенно. Одновременно 
хочу предупредить узбеки- 
станцев: будьте очень осто
рожны с российскими день
гами в купюрах 1993 года, 
которые пока имеют хожде
ние в республике. Появилось 
много фальшивых, отснятых 
на японском цветном ксерок
се. Поэтому будьте внима
тельны, имея дело с незна
комыми людьми.

У Республики Узбеки
стан хороший экономичес
кий потенциал, и я думаю, 
что стабилизация денежно
го обращения не за горами. 
Мы, банкиры, со своей сто
роны сделаем все от нас за
висящее, чтобы не допустить 
просчетов и ошибок, Не 
имеем на это права.

Записала
В. РУДАКОВА.

/УаА).

«Народному слову» отвечают

«МОЙ СЫН В ЧУЖИХ РУКАХ...»

ПУТИНА В ПОЙМЕ АМУДАРЬИ
Коптильный цех вступил в строй на Сурхандарьинском 

рыбокомбинате. В нынешнем сезоне здесь предполагается 
выпустить несколько тонн деликатесного продукта.

На прудах комбината, занимающих 130 гектаров, работают 
всегр девять рыбаков. Они ведут путину на прудах в пойме 
Амударьи. Кроме того, весомые уловы получают и в есте
ственных водоемах. В нынешнем сезоне предполагается по
ставить в торговлю 3S0 тонн свежей и копченой рыбы, до
вести «урожайность» каждого гектара «голубой нивы» до 
18 центнеров.

НА СНИМКЕ: ежедневно до двух с половиной тонн про
дукции вылавливают на прудах рыбаки.

Фото И. ХОДЖАЕВА. (Фотохроника УзА).

Под таким заголовком 30 
сентября сего года в газете 
была опубликована статья, 
в основу которой легла жа
лоба В. А. Карповой о под
мене ее ребенка в родильном 
доме г. Чирчика. Вера Алек
сеевна сообщила, что по 
этому факту она подала за
явление. в прокуратуру го
рода. но добиться, на ее 
взгляд, объективного рас
следования не смогла. Дело 
приняло заволокиченный 
характер. Она получала от
веты за подписью прокуро
ров различны* рангов, из 
которых ясно одно. что 
каждый раз следствие возо
бновляется из-за неполноты 
исследования фактов. И 
заявительница задалась воп
росами: «Неужели нельзя 
поручить это дело опытному, 
объективному следователю? 
А разве Прокуратура рес
публики не в силах устано
вить истину?»

Для проверки доводов и 
претензий В. Карповой пуб
ликация была направлена 
в Республиканскую проку
ратуру. И вот получен офи

циальный ответ за подписью
и. о. заместителя начальника 
главного следственного уп
равления, старшего совет
ника юстиции С. Мухтаро
ва. в котором говорится:

«Прокуратурой республи
ки рассмотрена статья А. Ко-, 
валева «Мой сын в чужих 
руках» с изучением мате
риалов уголовного дела.

Установлено, что по заяв
лению В. Карповой о подме
не ее ребенка в родильном 
доме Чирчика прокуратурой 
этого города производилась 
доследственная проверка и 
отказано в возбуждении 
«уголовного дела.

Прокуратурой Ташкентс
кой области по результатам 
изучения материалов про
верки постановление об от
казе в возбуждении уголов
ного дела отменено
01.04.93 г. и возбуждено в 
связи с необходимостью про
ведения следственных дей
ствий, направленных на 
устранение имеющихся 
противоречий, по ст. 107  
УК РУ (похищение нлн под
мена чужого ребенка). По

окончании расследования
30.06.93 г. производство по 
делу прекращено за отсут
ствием события преступле
ния.

В виду повторного обра
щения В. Карповой в орга
ны прокуратуры и аппарат 
Президента республики для 
проверки ее новых доводов 
принятые решения о прек
ращении производства по 
делу прокуратурой области 
отменялись. Последний раз 
производство по делу прек
ращено 18.10.93 г. замести
телем начальника Чнрчнкс- 
кого ГОВД К. Зияевым за 
отсутствием события пре
ступления. Изучение дела 
показано. что все доводы, 
изложенные в заявлениях 
Карповой, в ходе следствия 
тщательно исследованы и 
не нашли своего подтверж
дения.

С принятым решением о 
прекращении дела в Проку
ратуре республики согласи
лись, о чем заявительнице
В. Карповой сообщено».

ВОЛОКНО ДЛЯ А Н ГЛИ Й СКИ Х ТЕКСТИ Л ЬЩ И КО В
С началом переработки 

хлопка-сырца нового урожая 
у коллектива Ходжаабадс- 
кого хлопкоочистительного 
завода заметно расширилась 
география получателей это
го ценного текстильного 
сырья. Список заказчиков 
здесь возглавляют фирмы 
из Великобритании. В ту
манный Альбион из Анди
жана уже отгружены пер
вые 300 тонн волокна.

По достоинству оценят

качество ходжаабадекого 
сырья и покупатели из Фран
ции, Швейцарии, Гонконга, 
ряда других зарубежных 
стран. Коллектив предприя
тия получил и-приступил к 
переработке свыше 24 ты
сяч тонн хлопка-сырца, по
ступившего сюда из хо
зяйств Ходжаабадекого и 
Булакбашинского районов.

На предприятии созданы 
все условия для плодотвор
ного труда и отдыха рабо

тающих. В частности, бес
платными обедами обеспе
чены рабочие ночных смен, 
остальные имеют солидные 
скидки на питание. Большое 
внимание здесь уделяют на
деж ное обеспечению кол
лектива плодоовощной про
дукцией, товарами повсе
дневного спроса. Такая за
бота о тружениках положи
тельно сказывается нд ре
зультатах работы завода.

(Корр. УзА).
Андижанская область.

Заметка публициста

ПРАВДА И КРИВДА ГОСПОДИНА ЖИРИНОВСКОГО
Еж е д н е в н о  выступая 

перед избирателями и 
ратуя за себя и за своих 
соколов из ЛДПР, вождь 
российских либерал-демок
ратов господин Жиринов
ский предстает этаким сов
ременным Остапом Бенде
ром из романа Ильфа и Пет
рова, «великим комбинато
ром» от политики. И вот по
чему — господин Жири
новский своей ретивостью 
не уступает известному ли
тературному персонажу. И в 
чем-то даже превосходит. 
Видимо, по той причине, что 
есть условия. Того беспреде
ла, творимого иными рос
сийскими деятелями в омут- 
ный период борьбы за 
власть, когда все средства 
хороши, лишь бы поскорее 
достичь цели.

На днях, наблюдая по те
леканалу «Останкино», как 
Владимир Вольфович лихо 
гарцевал на коне своих 
предвыборных обещаний и 
пожеланий, я невольно зада, 
вался вопросом: «Что сие 
означает?». И, честно го
воря, исчерпывающего ответа 
не нашел.

По поводу некоторых ас
пектов программы Жири
новского не последовало 
никаких разъяснений со сто
роны официальных лиц из 
российского руководства, ни 
со стороны членов избирко
ма. учрежденного третейско
го суда. В прессе же левого, 
правого и центристского 
толка притязания претендую
щего иа депутатство в Го
сударственной Думе воспри
нимаются не иначе, как чер
ный юмор.

Шутки шутками, а блок 
Жириновского прошел сито 
предварительного отбора и 
вышел в составе других три
надцати политических и об. 
Щественных объединений на 
финишную прямую россий
ского предвыборного мара-, 
фона. И набирает очки, то 
бишь, голоса избирателей. 
Посулами хорошей жизни 
всех россиян в случае по
беды лидера либерал-демок
ратов н иже с ним. Сегодня 
же но теле- и радиоэфиру, 
на предвыборных митингах 
возле станций метрополите

ну, на площади у здания 
московского Большого те
атра он щедро раздаривает 
обещания в предвкушении 
скорых перемен. И находит 
стороннников. В массах, ус
тавших от экономического 
хаоса и политических пот
рясений: инфляция, прива
тизация. деградация. Люди 
устали от прозябания, бес. 
прооветности и унылости 
будней, скудной, день ото 
дня пустеющей потребитель
ской корзины.

Пожалуй, единственное, в 
чем прав господин Жири
новский, — к хорошей жиз
ни следует стремиться. Бед
ность—не порок для одного 
человека и позор для целой 
нации, йарода. Следует ли 
повторять ошибки, из-за ко
торых в итоге достаются 
только синяки да шишки? 
Но, увы, снова печальная 
традиция, так свойственная 
в прошлом вождям пролета
риата — суля райские ку
щи, заводить в тупики, тол
кать в пропасти авантюриз
ма.

Ц ТО ЖЕ предлагает ли- 
■дер российских либерал- 

демократов?
Привычной скороговоркой 

господин Жириновский твер
дит: до 2000 года (I) будет 
возрождена новая, свободная, 
могучая и процветающая 
Россия. Не только в нынеш
них пределах Федерации, а 
практически в границах ста
рой Российской империи. 
Правда, без царя, зато с но
вым парламентом. И с Жи
риновским, если того захо
тят избиратели.

Выход ,из нынешней си
туации, согласно предвыбор
ной программы партии Жи
риновского, прост: надо од
ним махом разрубить горди
ев узел. Упразднить сущест
вующие в России националь
но-территориальные авто
номии, перейти на админист
ративное деление исключи, 
тельно в форме губерний. 
Посадить в них образцовых 
губернаторов, при этом все 
бразды правления сосредо
точить в руках всемогущего 
Центра.

Что здесь оригинального?

Ничего. Тот же реанимиро
ванный командно-админист
ративный принцип, распре
делительный подход. Ни ли
берализмом, ни демократией 
здесь не пахнет.

Еще не отменена преж
няя, советская Конституция 
Российской Федерации, об
народован проект очередного 
Основного Закона РФ. А 
Жириновскому у,же не тер
пится заложить большую 
мину в фундамент правового 
общества, мучительно зарож
дающегося через противосто
яние властей и безвластие, 
соблазны большевистской ав
торитарности и угрозы пря
мой тирании.

Нет, покой нам только 
снится!

Может быть, россияне 
привыкли снисходительно 
относиться к выходкам Вла
димира Вольфовича. Одна
ко подобное инакомыслие 
вряд ли уместно в предвы
борной борьбе. Эти явно ан
тиконституционные выпа
ды • по сути призывают к 
ликвидации федеративного 
устройства России, «  еще 
одному социальному взрыву.

К сожалению, великодер
жавные амбиции господина 
Жириновского простирают
ся намного дальше того 
пространства, где 12 де
кабря люди пойдут к избира
тельным урнам. Он не прочь 
вмешаться в дела и судьбы 
суверенных государств, гра
ничащих с Россией.

По Жириновскому выхо
дит так: не было век назад, 
как он говорит, «на юге» ни 
Казахстана, ни Кыргызста
на, ни Таджикистана, ни 
Туркменистана, *ни Узбекис
тана; и не должно быть. Они 
неизбежно войдут в состав 
государства Российского. * 
Жириновский стращает: ес
ли республики Централь
ной Азии не станут губер
ниями единой и неделимой 
России, «ни обречены на бес
конечные межэтнические вой
ны Подобно сегодняшнему 
Афганистану, где одно пле
мя уничтожает другое, не 
признавая кабульских влас
тей.

Но позвольте спросить: 
кто автор «Афганистана», 
кто разворошил этот древ

ний, трудолюбивый, само, 
бытный муравейник, по ко
торому вплоть до 70-х го
дов мирно шли торговые ка
раваны, кто лишил мира и 
счастья афганскую землю? 
Кто вручил ее жителям 
«Стингеры» и автоматы Ка
лашникова? На это будущий 
«великий губернатор» пред
почитает не отвечать.

С экрана телевизора Жи
риновский разглагольствует
о том, чтобы «обратить в 
губернии» и Прибалтику (с 
небольшими купюрами), и 
Украину с .Беларусью, 
и Кавказ, вкупе с ни
ми — республики Цент
ральноазиатского региона.

Не знаю, на какие терри
тории он замахнется в даль
нейшем. Аппетит, как из
вестно, приходит во время 
еды.

Механизма претворения 
в жизнь своего замысла — 
изъятия независимости у 
государств, признанных ми
ровым сообществом. Жири
новский не объясняет. Но 
обещает сделать это быст
ро, энергично, поистине с 
революционным задором, 
вероятно, прибегая к помо
щи силовых министерств, 
в верноподданичестве кото
рых господин Жириновский 
не сомневается, ведь это бу
дут его соколы.

Заявления эти, по мень
шей мере, безответственны 
и безтактны. Сколько бы 
меня ни убеждали, что у 
господина Жириновского 
все причуды — личная ини
циатива, не поверю, без вли
ятельных покровителей ему 
не продержаться на поверх
ности.

В связи с этим хотелось 
бы знать: а что думают о 
притязаниях Жириновского 
представители команды Ель
цина? Как оценивают они эту 
откровенную провокацию 
кандидата в депутаты Госу
дарственной Думы? Наглые 
попытки вмешательства в 
дела сопредельных, неза
висимых государств не мо
гут не вызвать чувства про
теста.

Или вновь и вновь проя
вим восточную мудрость, 
терпимость, изобразим фи
гуру умолчания? И станем

наблюдать за развитием со
бытий. А вдруг...

U  Е ЗНАЮ, как восяри-
** няли «шалости» поли

тического Остапа Бендера 
телезрители нашей респуб
лики, но мне в подобном дей
стве. кроме шутовства, 
эпотажа на сцене театра аб
сурда нашего времени, 
увиделось нечто более серь
езное, более страшное. Не
предсказуемость поведения 
оратора, непредсказуемость 
происходящего в мире.

Однако почему по сей день 
так велико желание пост
роить благополучие одних 
за счет ущемления прав 
других, кому выгоден бе
зумный разрыв экономиче
ских связей в рамках СНГ. 
откуда берутся и не осты
вают «горячие точки», сеют
ся зерна раздоров, вражды, 
кому, в конце концов, это 
выгодно?

Многих неприятностей, 
многих бед цереходного пе
риода можно благополучно 
избежать, если на просторах 
от "Карпат до Курил, от Ура
ла до Памира избавиться от 
печально известного синдро. 
ма имперского мышления, 
присущего, как мы убежда
емся, не только большевист
ской гвардии.

Да. когда еще в России 
утвердятся новые лидеры, 
новые имена...

Обретя же л а (шую неза
висимость, Узбекистан уве
ренно движется, пусть труд
ным, но своим, исполнен
ным чести и достоинства, пу
тем обновления, прогресса. 
Наш многонациональный на
род не пожелает влезть в гу
бернский хомут господина 
Жириновского. Пора бы оно. 
му знать: Историю вспять не 
повернуть. Не выйдет, не 
получится, как бы ни желал 
того «великий комбинатор* 
от политики, мечтающий о 
старых временах, о принци
пе. на поверку остающимся 
тем же: разделяй и власт
вуй. И еще —■ господину 
Жириновскому п паузах ме
жду предвыборными «капу, 
стниками» неплохо бы вспом
нить народную мудрость: с 
кривдой свет пройдешь, да 
назад не воротишься.

Рант ФАРХАДИ.
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Диспетчер Бостанлыкско. 
го районного узла электро
связи сообщил: «Порван 
кабель», и начальник пред
приятия А. Ускинбаев бук
вально взорвался от негодо
вания:

— Как? Опять!.. Сколько 
же можно?!

Быстро прикинув, какие 
срочные меры следует и 
можно предпринять, отдав 
необходимые распоряже
ния; продиктовал телеграм
му в Министерство связи под 
грифом «связь-авария*. За
работала «машина» в ми
нистерстве, территориальном 
производственном объеди
нении, областном предприя
тии электросвязи, на ноги 
были поставлены все, кто 
причастен к решению проб
лемы.

Тем временем на важ
нейших направлениях без
действовали сотни каналов 
междугородной телефонно
телеграфной связи, ро ко
торым должны были прохо
дить сообщения. От них, от 
своевременно полученной 
информации, зависит мно
гое. И судьба урожая — 
идет уборочная страда! —и 
завоз продовольствия в от
даленные, труднодоступные 
горные селения, и поддер
жание стабильной обстанов
ки в регионе, и укрепление 
правопорядка. и забота о 
людях, да и вообще — про
стые человеческие обще
ния, ставшие привычными по 
телефону. Бригада монте
ров и техников оперативно 
выехала на место аварии, 
нашла место повреждения, 
виновника и быстро присту
пила к работе. Сделали вре
менную вставку. Связь по
шла!

Но — пока по «времян
ке». Она рассчитана на не
продолжительное время и 
ее следует заменить посто
янной вставкой.. И новые 
проблемы: где взять столь 
дефицитный кабель, как ор
ганизовать проброс через 
горное ущелье, где взять 
Для этого механизмы... А 
виновник аварии вовсе и не 
переживает. Заплатит ми
зерный штраф, символичес
ки «компенсирует» потери

связистов. А поврежденный 
кабель, как бы капитально 
его ни чинили, так и оста
нется навсегда поврежден
ным. Ибо в нем нарушено 
многое, что не поддается ис
правлению. И связи будут 
проходить с перебоями, по
мехами. с заниженным каче
ством.

К великому сожалению, 
наше законодательство по
ка не предусматривает аде
кватных мер воздействия на 
вандалов.

И это лишь один эпизод в 
горестной судьбе' всего ка
бельного хозяйства респуб
лики.

Начальник Территориаль
ного производственного объ
единения междугородных 
связей и телевидения Т. 
Оразбаев на цифрах и'фак
тах разворачивает перед 
нами довольно удручающую 
картину. ТПО — это хоро
шо организованное, автори
тетное предприятие, обеспе
чивающее силами сво

его высококвалифицированно
го инженерно-технического 
персонала качественное обс
луживание всех кабельных 
магистралей в республике,— 
буквально лихорадит от по
ступающих сообщений о по
рывах, разрушениях связи, 
что случается в границах го
родов и в сельской местнос
ти. вдоль дорог и водных ар
терий. За год таких повреж
дений бывает по 350—400! 
Территориально - производст
венное объединение стара
ется делать все, чтобы убе
речь кабельные сети от 
разрушений, обеспечить их 
сохранность и неприкосно
венность. Трассы кабелей 
обозначены столбиками, щи
тами с предупреждениями, в 
городских и районных служ
бах архитектуры, землеуст
ройства имеются карты и 
планшеты с нанесенными 
трассами кабелей связи, 
известны они колхозам и 
совхозам, словом, всем, кто 
владеет и пользуется зе
мельными участками.

По закону, вдоль проло
женных кабельных «ниток» 
отводится охранная зона, в 
пределах которой запреща
ется производство любых

На страже здоровья

НАСТУПЛЕНИЕ 
НА ВИРУСЫ
В Ташкенте завершала свою работу научно-практиче

ская конференция по вирусным гепатитам, в которой 
приняли участие как практические врачи, так и ученые, 
работники здравоохранения, представителя учебных и 
научно-исследовательских институтов.

В Центральноазиатском регионе довольно высок уро
вень заболеваемости гепатитом. И хотя в Узбекистане 
проводилось немало подобных конференций, совещаний, 
семинаров н прежде, к сожалению, не все еще делается 
для того, чтобы защитить людей от этого тяжелого неду
га. Органам здравоохранения необходимы на местах под
держка и помощь хокнмнятов. немало зависит в борьбе 
с вирусными гепатитами от министерств коммунального 
обслуживания, народного образования и сельского хозяй
ства.

О проблемах, обсуждаемых на конференции, о достиже
ниях ученых в борьбе с «опасными преступниками», как 
называют они вирусы, рассказал корреспонденту «НС» 
главный эпидемиолог Министерства здравоохранения Рес
публики Узбекистан, кандидат медицинских наук, в те
чение 30 лет изучающий коварные вирусы, А. К. ЮЛ- 
ДАШЕВ.

Многим кажется, что о 
вирусных гепатитах уже 
известно все — и как они 
возникают, и как их лечить, 
и как предупреждать. Но, 
пожалуй, только ученые зна
ют, что изучена лишь неболь
шая часть проблем, связан- 
вых с этим заболеванием. 
Простой пример. До недав
него времени практическая 
медицина знала лишь гепа
титы, вызванные двумя ви
русами, и, соответственно, 
определяла их по механизму 
передачи: вирус А — возбу
дитель гепатита А, передава
емого через грязные руки, 
загрязненные вирусом пред
меты домашнего обихода, че
рез воду из открытых водо
емов, и вирус В — возбуди
тель гепатита В, когда за
ражение происходит при ис
пользовании плохо стерили
зованных шприцов и игл, 
при переливании крови и 
сыворотки от переболевших 
гепатитом доноров, в орга
низме которых остались в и 
русы.

Но в течение последних 
Лет ученые обнаружили еще 
три вируса — возбудителей 
гепатитов Е, С, и Дельта. И 
теперь мы знаем пять нозо
логий, или форм заболева
ния. и все пять циркулируют 
на територии нашей респуб
лики. Ученые научились их 
четко дифференцировать, 
Ии1Ут надежные методы ди
агностики, разрабатывают 
Для каждого соответствую
щий комплекс мер, реко
мендации по профилактике.

Например, гепатиты А и 
Вирус А передается кон

тактно-бытовым путем и 
**м болеют, как правило, де
ти до в лет — в детских 
^«Школьных учреждениях, 
где переполнены группы, на
блюдается большая скучен
ность и где слабо подготов
лен обслуживающий персо- 
"»л. После лечения обычно 
^«ступает полное выздоров
ление, а о организме выра

батываются антитела, форми
рующие стойкий иммунитет.

Гепатитом Е чаще всего 
болеют 15—30-летние мо
лодые люди в основном в 
тех регионах республики, ко
торые не обеспечены качест
венным питьевым водоснаб
жением. и население пользу
ется открытыми водоемами. 
Подвержены ему и будущие 
мамы в последние три меся
ца беременности, * 0  неред
ко кончается различными 
осложнениями.

Последним был обнаружен 
вирус С — самый коварный 
и опасный из всех. Прежде 
его путали с гепатитам В. 
Но после гепатита В среди 
переболевших остается срав
нительно небольшое коли
чество вирусоносителей, а 
после гепатита С почти 40 
процентов людей становятся 
хронически больными, неред
ко с последующим формиро
ванием у них цирроза, а у 
некоторой части — и первич
ного рака печени.

И если до сих пор практи
ческие врачи диагностирова
ли лишь гепатиты А и В, то 
теперь при определенных ус
ловиях выявляются и С, Е, 
Дельта-гепатиты. Делать это 
пока чрезвычайно сложно. И 
потому ученые разрабаты
вают специальные тест-снс- 

темы — диагностические пре
параты, помогающие в корот
кие сроки поставить точный 
диагноз любому врачу в лю
бой сельской больнице.

Вместе с тем, обсуждая 
актуальнейшие вопросы эти
ологии, эпидемиологии, кли
ники. лечения и профилакти
ки вирусных гепатитов, 
участники конференции об
ратили внимание на то. что 
за последние 10 лет заболе
ваемость ими значительно 
снизилась во всех регионах, 
а а Ташкенте, например, поч
ти в два раза. И это тоже — 
результат совместной слажен
ной работы органов здраво
охранения и ученых. На про
тяжении ряда лет ученые

несогласованных работ. Стро
ительным организациям, 
многим предприятиям, до
мовладельцам выдаются 
специальные письменные 
предупреждения. Сообща
ются адреса организаций 
связи, их телефоны, по ко
торым следует .обращаться 
в случае необходимости вы
полнить какие-то работы в 
зоне прохождения связи. 
Однако, несмотря ни на что, 
случаев повреждений кабель
ных линий становится не 
меньше.

В последние. годы под 
строительство индивидуаль
ного жилья выделяются 
большие земельные масси
вы. Завидно быстрыми тем. 
пами они осваиваются. Но 
не всегда районные органи
зации ставят в известность 
связистов об отводе земель 
для этих строек. .В Таш
кентском и Зангиатинском 
районах столичной области 
таких примеров множество. 
А ведь здесь проходят трас
сы важных для народного 
хозяйства линий связи. 
Сколько их уже поврежде
но, утрачено безвозвратно, 
восстановлено по временным 
схемам!

Так, при выполнении ра
бот по благоустройству в 
Шурчи и Сариассие Сур- 
хандарьинской области, в 
Галляарале Джизакской об
ласти землеройные меха
низмы вырвали и уничтожи
ли важные кабельные линии.

В списках разрушителей 
кабельных сетей — дорож
ные управления Мубарека 
Кашкадарьинской области, 
Учкудука Навонйской об
ласти. мехколонна ПМК-93 
Джизакской области, СПМК 
треста «Узбекгазстрой», 
ПМК треста «Газмонтаж», 
ПМК «Обихает» и многие 
другие.

Печальная статистика 
свидетельствует, что до 80 
процентов повреждений ка
белей происходит на полях, 
в огородах. Сельскохозяй
ственные органы, фермеры, 
отдельные граждане . не 
привыкли считаться с тем, 
что без знания особенности 
участка, без согласования 
даже лопату нельзя в землю

прогнозируют уровень заболе
ваемости гепатитом А в раз
личных областях республики, 
а по их рекомендациям на 
местах предпринимаются це
ленаправленные мероприятия 
по профилактике и оздоров
лению населения.

Помимо чисто практиче
ских разработок для прак
тикующих врачей, ученые- 
медики занимаются и боль
шой исследовательской ра
ботой. В частности, одно из 
направлений —. поиск мето
дов лечения и оздоровления 
«носителей» вируса, а фак
тически — хронически боль
ных гепатитом людей. Среди 
населения бытует в корне 
неверное понятие о «безвред
ном» вирусоносительстве, 
т. е., когда у некоторых пе
реболевших и «выздоровев
ших» людей в организме сох
ранился вирус гепатита. Но 
тут надо знать, что вирусы, 
затаившиеся внутри клеток, 
паразитирующие на них, 
продолжают, хоть и замед
ленно, свою разрушитель
ную работу — потому что 
живут и размножаются они 
только благодаря энергии 
и химическим веществам 
клеток, А кончается это ра
но или поздно серьезными 
осложнениями, вплоть до 
цирроза печени. Потому и 
являются «вирусоносители», 
как бы хорошо они себя ни 
чувствовали после лечения 
от гепатита, больными людь
ми.

Теперь, пожалуй, самое 
время' читателю поинтересо
ваться — а что же профи
лактика, почему не делают 
прививок против гепатита? 
Ведь это так хорошо и про
сто. Однако этот вопрос — 
один из сложнейших и пока 
не решенных наукой. В мире 
на сегодня известны две се
рии вакцин — пока только 
против гепатитов А и В. Из
готавливают их в Бельгии. 
Японии, США и Южной 
Корее. Генно-инженерная 
вакцина против гепатита В, 
привезенная в Узбекистан 
несколько лет назад из Бель
гии. уже испытана и дала 
хорошие результаты. Юж
ная Корея предложила нам 
плазменную вакцину. Ее 
эффективность пока изуча
ется — ведь это дело ми
нимум нескольких лет, по
скольку врачам нужен не 
столько сиюминутный ре
зультат, сколько уверен
ность в будущем, К сожале
нию, своей вакцины у нас 
пока нет и приходится рас
считывать на зарубежные 
технологии их получения.

Нерешенных проблем
много, перед наукой стоят
довольно сложные задачи
по разгадке тайн вирусов, И
все-таки главное, думается,
в том, что ученые и медики
в борьбе с этой болезнью
уже перешли от обороны к
наступлению. Вирусология 
— наука молодая, и многие 
ее победы впереди.

Т. ЕВСЮКОВА,
корр. «Народного слова».

воткнуть — может быть ава
рия! Расплата не заставляет 
себя долго ждать — она в 
основном бьет по карману 
связистов, по качеству и ус
тойчивости связей, гораздо 
меньше теряют от неумы
шленного вандализма ^ами 
нарушители.

В последние годы строи
тельством стали занимать
ся многие арендные, него
сударственные организации. 
Они, как правило, не счита
ются с действующими нор
мами и правилами охраны 
линий связи.

В республике имеется 
немало таких направлений, 
где проходят мощные пучки 
кабелей, причем по многим 
из них организованы сотни 
и тысячи каналов связи. 
Повреждение одного такого 
кабеля приносит убытки до 
50 тысяч рублей за одну 
минуту простоя. А ведь вос
станавливаются поврежден
ные кабели не в одну мину
ту — не дежурит же рядом 
с разрушителем ремонтно
восстановительная бригада. 
Пока приедут из ближайше
го предприятия связи, пока 
откопают участок повреж
дения, сделают замену, про
ведут измерения и т. п. — 
проходят многие часы. И 
потери растут. Только за 9 
месяцев текущего года по 
территориальному производ
ственному объединению 
убытки от повреждений ка
белей составили более 15 
миллионов рублей. Повреж
дения линий связи приносят 
не только денежный ущерб, 
который в условиях инфля
ции трудно подсчитать. А  
как определить урон, нане
сенный тем, кто не получил 
вовремя телефонного или 
телеграфного сообщения, не 
провел намеченного меро
приятия. не согласовал црм- 
мерческие действия? Сколь
ко государство недополучи
ло платежей в бюджет? А 
кто возместит моральные 

потери? Чем они измеряются?
Ни один случай повреж

дения линий связи связисты 
не оставляют без послед
ствий. Проводят свое ве
домственное расследование, 
находят виновников, сос-

, тавляют акты, передают m  
в правоохранительные о р т  
ны. Подсчитывают поддаю
щийся Учету ущерб и пред
ставляют счета яа возмеще
ние организациям, пред
приятиям. Взыскивают, хо
тя и в крайне незначитель
ных размерах, совершенно 
не покрывающих размеров 
истинного ущерба.

А вот в правоохранитель
ных органах дела о порывах 
линий связи зачастую не 
доводятся до конца. С апре
ля 1993 года лежат мате
риалы в прокуратуре Ахан- 
гаранского района Тапц- 
кентской области, с марта 
— в прокуратуре Гузарско- 
го района Кашкадарьинской 
области. И так почти -повсе
местно. Не возымело дейст
вия и письмо республиканс
кой прокуратуры об усиле
нии надзора за исполнением 
статьи Уголовного Кодекса, 
предусматривающей ответ
ственность за повреждения 
линий связи.

Где же выход? Очевидно, 
в первую очередь более ак
тивно следует продвигать 
подготовку и принятие зако
на о защите линий связи. 

Действующие сейчас утверж
денные бывшим Советом 
Министров СССР в 1969  
году «Правила охраны ли
ний связи» во многом уста
рели и не соответствуют 
требованиям. Да и статус 
этого документа совершен
но недостаточен для эффек
тивной защиты линий свя
зи ' с ним мало кто теперь 
считается.

Нужна и персональная, 
более высокая, чем теперь, 
ответственность тех, кто ор
ганизует и руководит произ
водством работ в зоне соору
жений связи. Прорабы, на
чальники участков, руково
дители соответствующих 
предприятий должны нести 
личную ответственность и 
расплачиваться из своего 
кармана в кратных размерах 
своей зарплаты.

Могут оказать существен
ное воздействие на улучше
ние ситуации правоохрани
тельные органы, не отклады
вая рассмотрение материа
лов о разрушениях объектов 
связи, принимая по ним 
строгие меры.

В качественной и устой
чивой работе предприятий 
связи заинтересованы все. 
И всех нас касается эта проб
лема — бережно относиться 
к тому, что имеем.

К. ТУЛЯГАНОВв. АЛЕХИН;

СТРОИТСЯ КАНАЛ
На территории Папского 

района Наманганской об
ласти начало строительст
во канала протяженностью 
28 километров. С его вво
дом высвободится 41 на
сосная станция, которце дей
ствуют вдоль северного уча-* 
стка Ферганского канала. И

должны окупиться доволь
но быстро.

Во-первых, отпадет не
обходимость в содержании 
насосных станций, что по
зволит экономить ежегодно 
55 миллионов киловатт- 
часов электроэнергии  ̂ Во- 

„„„„ вторых, со сдачей объекта в
ги т  РУЖеНИх новой ма' эксплуатацию можно освоить гистрали потребует огром- 17 тысяч 
ных затрат — более 12 земель, 
миллиардов рублей, они

гектаров новых
(УзА).

Лицей сегодня

В этих стенах 
живет дух познанияи »

Лицей — это альтернати
ва несовершенному, но при
вычному для всех нас сред
нему образованию. Во вся
ком случае в учебном заве
дении, о котором пойдет 
речь, стремятся к тому, что
бы не только дать детям 
глубокие и прочные знания, 
но и научить их процессу 
познания, который постига
ется методом проб и оши
бок, напряжением мысли, 
работой ума. В отличие от 
обычной школы здесь нет 
неуспевающих, двойка гро
зит отчислением, равно как 
и нарушение установленно
го порядка, а весь световой 
день посвящен учебе, заня
тиям в секциях, кружках, в 
читальном зале библиотеки, 
насчитывающей свыше се
ми тысяч томов специальной 
и художественной литера
туры, учебных классах.

Расположен этот лицей в 
городе Янгиере. В период 
организации, а было это че
тыре года тому назад, он 
задумывался как базовое 
учебное заведение для под
готовки будущих студентов 
Гулистанского государст
венного университета. По
этому первые выпускники 
лицея автоматически посту
пали в университет, если 
набирали проходной балл 
на выпускных экзаменах. 
В прошлом году эта льгота 
была отменена, бывшие 
лицеисты проходили тестю- 
рование на общих основа
ниях. и результат получился 
поистине потрясающим: сту
дентами ГГУ, ташкентских, 
самаркандских вузов, а так
же престижных высших учеб
ных заведений, находящих
ся за пределами республи
ки. стали 90 процентов вы
пускников лицея.

— Это закономерно, — 
комментирует ситуацию ди
ректор лицея Самё Самадо- 
вич Самадов. — Ведь у нас 
созданы все условия для 
того, чтобы ребята только 
учились: удобные кабине
ты. необходимый набор тех
нических средств, линга
фонный зал, компьютерный

класс, опытные наставники 
из числа преподавателей 
ГГУ. Обратите внимание, 
занятия в лицее ведут не 
просто учителя, а профессо
ра. заведующие кафедрами, 
кандидаты наук, доценты. 
Обучение ведется по прог
рамме, разработанной в 
университете и утвержден
ной на кафедрах. Занятия 
строятся по типу вузовских. 
Мы, например, не можем не 
радоваться тому обстоятель
ству, что пусть не в полной 
мере, но добились главного: 
здесь не просто даются зна
ния нашим детям, в этих 
стенах живет дух познания, 
атмосфера творчества и по
стижения тайн науки...

В лицей принимают ребят, 
закончивших девять классов 
общеобразовательной шко
лы и имеющих особую склон
ность к математике, физике, 
химии, биологии, литерату
ре — то есть к одной из всех 
этих дисциплин, являющихся 
профилирующими на раз
личных кафедрах ГГУ. От
бор проводится довольно 
жестко: в нынешнем году, 
например, из 250 претенден
тов было принято 125. Кро
ме углубленного изучения 
профилирующих предметов, 

во всех группах обязательны
ми являются русский и 
английский языки, занятия 
физкультурой. Живут ре
бята здесь же, в общежи
тиях. и ездят домой только 
раз в неделю: это правило, 
которое никому не позволе
но нарушать, разве только 
в крайних случаях и с разре
шения директора. Ношение 
формы — обязательное де
ло. Опрятный внешний вид. 
примерное поведение— тоже 
непременное условие. К 
чести лицеистов и их препо. 
давателей стоит сказать, 
что здесь напрочь отсутст
вуют грубые стычки между 
ребятами, а нетактичность со 
стороны воспитателей и пре
подавателей — вещь недо
пустимая.

Лицей имеет достаточно 
«опекунов», которым дале
ко нёбезраличны настоя-

Интеллигенция Узбекистана: о времени и о себе

«ЖИВАЯ МЫСЛЬ СИЛЬНЕЕ 
ВСЕГО И КРАСИВЕЕ...»

соз- 
подъем

( Мы продолжаем публикацию статей о представителях Ин. 
теллигенции Республики Узбекистан, ектиано участвующих а 
нынешних преобразованиях, нацеленных не динамичный 
перевод экономики не рельсы рыночных отношений, 
дание правового цивилиюванного государства, 
нравственной культуры народа.

Понятно и то, что никакие, даже мономические эвконы, 
не смогут действовать а нашей республике, если нревстаен- 
ная культура будет находиться не низком урояие. Духовное 
воспитание человека—основа основ подвижнической дея
тельности интеллигентов Узбекистан».

Об зтих и других проблемех наш корреспондент беседует 

с неродным депутатом Республики Узбекистан А. Н. МАН

СУРОВЫМ.

Ахат Набневнч, для щих его*. Мне кажется, что
начала хотелось бы задать истинно интеллигентные лю-
вам простои, на первый ди поступают именно по-
взгляд, вопрос: какой смысл добным образом. На моем
вкладываете вы в понятия жизненном пути, к счастью.
интеллигент н интеллигент, 
ность? И далее: что, по-ва
шему мнению, составляет 
суть экологии духа чело
веческого?

—• В моем понимании ин
теллигент — это 
всего воспитанный 
век. Не помню, кто,

встречалось

зречитал 
Але

таких людей 
немало.

Недавно вновь 
некоторые статьи Алексея 
Федоровича Лосева, заме
чательного ученого и фило- 

прежде софа. Действительно, нн- 
чело- теллигентен тот, кто блюдет 

кажет- интересы общечеловеческого
ся, римский философ Эпик, благоденствия. Интеллигент
тет, сказал, что из всех 
творений самое прекрасное 
— получивший хорошее вос
питание человек. Согласен 
и с тем, что воспитание 
должно опираться на две
основы — нравственность и возникающая на основе чувст- 
олагораяумие, ибо первая ва общечеловеческого бла. 
поддерживает добродетель, годенствия. не может не 
а вторая защищает от чу- ьидеть всех несовершенств

живет и работает в настоя
щее время так, как в буду
щем станет жить н рабо
тать человек в условиях 
общечеловеческого благо
денствия. Интеллигентность,

жих пороков. Конечно же, 
интеллигент это человек 
разумный, мудрый. По это
му поводу, думаю. стоит 
вспомнить замечательные 
слона Льва Николаевича 
Толстого: «Свойство мудро
го человека состоит в трех 
вещах: первое —- делать 
самому то. что он советует 
делать другим, ьторое — 
никогда не поступать про

жизни и ни в каком случае 
не может оставаться к ним 
равнодушной.

Теперь несколько слов о 
том, что я вкладываю в по
нятие экологии духа чело
веческого. Это прежде все
го подъем нравственной 
культуры народа. Нельзя 
согласиться с тем. чтобы 
коммерческие интересы 
превалировали над всеми

тнв справедливости и третье остальными. Для того что- 
— терпеливо переносить бы гуманитарные ценности 
слабости людей, окружаю- заняли соответствующее

место в нашей жизни, пред
стоит выполнить большую 
воспитательную работу, оп
ределить общие для всех 
людей принципы совместно
го выживания, совместного 
существования. Эффектив
но - содействовать повыше
нию нравственности народа 
призвана культура. Огром. 
ное внимание мы должны 
уделить культуре семьи, 
проблемам молодежи.

К разряду стратегических 
проблем в культурной жиз
ни республики я бы отнес 
одну из актуальных задач— 
повышение авторитета ра
ботников культуры, народ, 
ного образования, здраво
охранения. Говоря о повы
шении нравственности на
рода, нам надо больше об
ращаться к нашим исто
кам, к нашей исторической 
памяти. Известно, что исто, 
рия идет по пути неоценен
ного личного страдания. В 
недавнюю пору тотального 
подавления личности само, 
бытная, индивидуальная 
жизнь человека уходила 
под спуд, на глубину. А 
ведь с этой глубинной 
жизнью мы связываем на
дежды на спасение самой 
жизни. И хорошо, что се
годня мы возвращаемся к 
своей истории, к истокам 
своей нравственности.

Для меня всегда путевод
ной звездой остаьалась ин. 
теллигентная личность Абу 
Али Ибн Си но, человека 
мудрого и многознающего. 
Наверное, это й определило 
мой выбор профессии вра
ча, Чем же так притягателен 
Ибн Сино, чем покоряет? 
В первую очередь беско
рыстным служением наро
ду, своей необычайной тру
доспособностью. Он работал 
дни и ночи, что определи
ло огромный духовный 
рост молодого ученого, Впос
ледствии он так описывал 
свои занятия: «В это время 
я ни ночи не спал пол
ностью. да и днем я ничем 
другим не занимался, как 
наукой... Если я на мгнове
ние забывался сном, то во 
сне я видел эти самые на
учные проблемы, и часто

бывало, что во сне снимал 
покров с трудных вопросов 
и мне удавалось разрешить 
их. Так и работал, пока 
не укрепился в основах 
наук и скрыты? тайны не 
раскрылись передо мной».

Да, сегодня нам нужны 
и тестирование, и компью. 
теризация, и английский 
язык, и многое другое, что 
предопределяет формирова
ние современного ученого, 
врача, инженера, но, согла
ситесь, основу творческого 
и делового кредо каждого 
все же составляют природ
ный талант, помноженный 
на исключительное трудо
любие, усидчивость, предан
ность избранной профессии.

В автобиографии Ибн Си. 
но так говорит о своих ус
пехах в изучении медици
ны: «... в короткое время 
мое искусство в этой об
ласти дс&тигло таких преде
лов, что многие из извест
нейших врачей того време
ни учились у меня меди
цинским знаниям. Занялся 
я также и практикой враче, 
вання, и врата исцеления и 
опыта распахнулись передо 
мной так. что и сказать 
нельзя. В то же время я не 
переставал изучать и фнкх 
(мусульманское законове
дение), а было мне в это 
время шестнадцать лет».

Отрадно, что в нашей 
республике сегодня делает
ся все для того, чтобы ник
то не был обделен куском 
хлеба и человеческим вни
манием, несмотря ни иа ка
кие лишения переходного 
периода.

— Ахат Набневнч, рас
скажите, хотя бы кратко, 
о вашей судьбе, судьбе уз- 
бекского интеллигента.

— Всем хорошим в себе 
я обязан своим родителям, 
добрым и интеллигентным 
людям. «Виноваты» книги, 
которые и сегодня формиру
ют меня. «Виноват» вели
кий Ибн Сино, предопреде
ливший мой путь в меднци
ну. В 1968 г. закончил с от
личием Андижанский меди, 
цинский институт. Потом ра
ботал преподавателем в ме
дицинском училище родного

щее и будущее само
го учебного заведения 
и его питомцев. Об
ластной и Янгиерский го
родской хокимияты, Гули- 
станский государственный 
университет в лице ректора 
Р. Джураева... Лицею помо
гают, как могут, исходя из 
нынешних трудных условий. 
Благодаря такому участию 
появился в комплексе лицея 
дополнительный корпус, 
в котором ранее был разме
щен один из факультетов 
ГГУ. недавно лицеистам бы
ла подарена незабываемая 
встреча с актерами Узбекс
кого театра драмы имени 
Хамзы, со дня на день ожи
дается введение в строй 
профилактория, оснащенно
го лечебной и диагностичес
кой аппаратурой и укомп
лектованного врачами-спе- 
циалистами. Раз в неделю 
лицеистам обеспечен бесп
латный показ кинофильма, 
содержать в порядке при
ческу помогает свой парик
махер, чьи услуги, кстати, 
тоже обходятся ребятам 
бесплатно...

Здесь не «натягивают» 
процент успеваемости, каж
дый получает такую отмет
ку. которую заслужил. Пер
вая двойка прощается, но 
если не смог ее исправить 
— возвращайся в прежнюю 
школу. В прошлом году, 
например, таким образом 
было отчислено 30 ребят. 
Может быть, и строговаты 
такие меры, но зато лицеист- 
десятиклассник заметно 
отличается по объему полу
ченных знаний от своего ро
весника из обычной школы. 
И самое главное — лицеисты 
приходят к истоку самостоя
тельного пути подготовлен
ными в том смысле, что уже 
определили свою будущую 
профессию.

В. ГУЗЕЕВА, 
наш внешт. корр.

НА СНИМКАХ: идут за
нятия ив ЭВМ; в библиоте
ке — учащийся 1 1 -го класса 
Б. Ирзнев, библиотекарь 
Ш. Хамидова и 3. Аллаев— 
одиннадцатиклассник.

Фото Р. ДЖАПАРОВА.

моего города Маргилана. 
Призвали в армию — нес 
нелегкое бремя военного 
врача. Два года обучался в 
клинической ординатуре Ин
ститута экспериментальной 
и клинической онкологии 
Академии наук бывшего 
Союза, Затем в этом же ин
ституте закончил аспиранту, 
ру по гематологии, стал 
кандидатом медицинских 
наук. Работал в поликлини
ке № 108 г. Москвы, затем 
научным сотрудником проб
лемной лаборатории Тад. 
жикского государственного 
медицинского института, а 
затем, набравшись опыта, 
вернулся домой, в Ферган
скую область, чтобы помочь 
своим землякам в дальней
шем развитии здравоохране
ния, улучшении медицин
ского обслуживания населе. 
ния, санитарного состояния. 
Сейчас возглавляю облает, 
ную профсоюзную органи., 
зацию. Решение социальных 
вопросов — главное в моей 
работе. Забота о престаре
лых, малых детях, многосе. 
мейных, участниках и инва
лидах войны, воинах-«афган- 
цах», чернобыльцах ■— и 
это в поле моего внимания. 
Трудоустройство, техника 
безопасности, санитарные ус. 
ловня, природоохранные ме
роприятия, чистая вода на 
селе, газификация — это 
тоже.

Одним словом, жизнь 
проходит напряженно, насы- , 
щенно, не всегда. правда, 
гладко.

— Ну а для любимых ув
лечений время остается?

— Любимое занятие есть, 
конечно, это —- история 
древней медицины. меди, 
пинская мифология.

Конечно, постоянно обра. 
щаюсь к медицинскому нас. 
ледию Абу Али Ибн Сино

Вглядываясь и строчки ред. 
ких книг и рукописей, мы 
ощущаем связь времен н 
свою ответственность за 
здоровье нынешних людей 
и будущих потомков, не. 
вольно гордимся древней 
профессией врача.

Записал Г НЕКЛЕСС.А
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Наследие

ТАЛАНТ МАСТЕРА 
ДЛЯ БУДУЩЕГО
Ну. что нового? — этим 

вопросам он встречал меня 
на пороге своей квартиры не 
один год. А интересовало 
его многое. Из дома выходил 
все реже, жил в своем, ка
ком-то особом музыкальном 
мире. Проводил за пиашгно 
дни, ночи, месяцы, годы.

После феноменального ус
пеха первой узбекской ко
мической оперы «Проделай 
Майсары* Юдаков создал 
еще один до сих лор не яв
ленный музыкальной общест
венности шедевр.

Прошло более 20 лет с 
тех пор. как он завершил ра

боту над первым узбекским 
комическим балетам
«Юность Насретдина». Был 
заказ Министерства .куль
туры, было целевое пред
назначение для балетной 
труппы театра имени А На
вои. А потом стали проис
ходить события, поистине 
невероятные. С одной сторо
ны — с большим успехом 
был показан фрагмент ба
лета в исполнении артистов 
театра с участием неповто
римой Галии Измайловой. С 
другой — придирки чинов
ников от искусства, обусло
вившие невозможность осу
ществить постановку так,

как мечтал об этом автор. 
Настал момент, когда все, 
от кого зависела судьба 
спектакля, стали делать вид, 
что балета вроде бы нет.

Несколько лет назад в
драматической с У Д ь б е  бале
та как будто наметался 
просвет. За его постановку 
взялся художественный ру
ководитель хореографичес
кого ансамбля «Молодой ба
лет Алматы», народный ар
тист Казахстана Булат Аю- 
ханов. Булат Газизович го
ворил мне тогда, что му
зыка балета просто удиви
тельна. Она вобрала в себя

все лучшее, что было соз
дано С. Юдаковым. Но 
встреча со зрителем опять 
не состоялась по ряду 'при
чин.

В ноябре 1990 года С. 
Юдаков умер, немного не 
дожив до своего 75-летия. А 
он так мечтал о премьере 
балета именно в Ташкенте! 
Горько говорить, но на мо
гиле народного артиста Уз
бекистана. лауреата Госпре- 
мии имени Хамзы Сулейма
на Юдакова уже три года 
нет памятника. Трудно по
нять, почему Союз компо
зиторов Узбекистана не ре
шает эту проблему.

Творческое наследие боль
шого узбекского компо
зитора Сулеймана Юда
кова должно служить делу 
воспитания новых поколе
ний музыкантов.

Б. БАБАЕВ.

Будьте здоровы!

ВРАЧ И БИЗНЕСМЕН 
В ОДНОМ ЛИЦЕ,
НО БОЛЬШЕ В С Ш К И  ВРАЧ

Имя этого человека и 
деятельность его центра 
уже обрастают легендами. 
Центр мануальной и лазер
ной терапии, который все 
называют центром Назаро
ва. не давая никаких пояс
нений, мол, и так все яс
но. посетили за послед
ние годы тысячи человек. 
Жаль, что здесь не ведут 
точной статистики, потому 
что истории болезней, став
шие историями выздоровле
ния. явили бы нам уни
кальную историю этого цент
ра.

Центр мануальной и ла
зерной терапии все минув
шие год|>1 назывался по-раа- 
ному — физкультурно-оздо
ровительным и кооперати
вом «Ценитель», теперь это 
медицинская фирма
«АНИК». Расшифровывает
ся эта аббревиатура так — 
«Алексей Назаров и коман
да*. В названии — истина. 
Алексей Констаитинович 
Назаров, кандидат медицин
ских науш, собрал вокруг се
бя замечательную команду, 
которая, собственно, и созда
ет те самые легенды, что 
гуляют по Ташкенту, а те
перь уже не только «по дру
гим областям, но и по бли
жайшему зарубежью — сю
да приходят пациенты из 
Туркмении. Казахстана, дру
гих стран СНГ.

Основные заболевания, 
которые лечатся в центре, 
— сложные нарушения опор
но-двигательной системы, 
неврологические наруше
ния при остеохондрозе. 
Центр обладает совершенны
ми разнопрофильными маг- 
нито-лазерными установка
ми. среди которых уникаль
ный в Ташкенте лазерно-све
тодиодный комплекс 
«Спектр». Это позволяет ле
чить заболевания суставов, 
позвоночника, кажи, внут
ренних органов, варикозные 
расширения вен и так далее. 
«АНИК» собрал у себя ве
дущих специалистов из раз

ных клиник города: здесь 
консультируют и лечат пси
хоневролог А. Мизиковский, 
кардиоревматолог Н. Пе
рельман, JIOP-врач М. Бен
дер, иглорефлектотерапевт 
В. Каи, а также ведущие 
врачи пульмонологи, хирур
ги, травматологи, педиатры; 
андролог-сексопатолог, го- 
мропат, экстрасенс, аурику- 
лодиагност.

По оригинальной методике 
Алексея Назарова в центре 
проводится лечение сколио
за у детей.

Еще одна область меди
цины, которой здесь уделя
ют большое внимание, — фи
тотерапия. Уникальные обо
ры лечебных трав создают
ся по рецептам Назарова и 
фитотерапевтов центра.

К лечению в фирме под
ходят комплексно — с .вклю
чением лазерной, мануаль
ной, фитотерапии, что дела
ет его наиболее эффектив
ным.

Здесь нет предваритель
ной записи — только живая 
очередь. И ежедневно — 
около ста человек желают 
попасть сюда на обследова
ние и лечение. Среди па
циентов почти половина — 
дети. И слава Богу, что вни
мательные родители вовре
мя или не слишком поздно 
спохватываются, когда еще 
все можно поправить. Кста
ти, в центре среди сотруд
ников около 80 процентов 
педиатры, как и сам А. К. 
Назаров. Случается, что па
циенты вылечиваются уже 
через один- два сеанса, но 
бывают и более сложные 
случаи, когда приходится 
посещать центр в течение 
нескольких месяцев. Если 
же здешние врачи понимают, 
что помочь, к сожалению, 
не смогут, они используют 
все свои связи, договаривают
ся с профильными врачами 
и передают своих пациентов 
в руки других специалистов, 
направляют в другие клини
ки.

Надо признать, человек 
устроен так, что он все хо
чет получить мгновенно, в 
том числе и мгновенно вы
лечиться, а после сеансов у 
Наварова случается как раз 
и обратная реакция организ
ма — болезнь обостряется. 
Врачи, кстати, не видят в 
этом ничего плохого, наобо
рот, — это означает, что 
путь избран правильный: бо
лезнь потревожена, реаги
рует на вмешательство. Слу
чается, что пациенты и бро
сают лечение. Интересуюсь 
у А. К. Назарова — счита
ют ли врачи центра себя 
ответственными за дальней- 

' шее самочувствие таких лю
дей?

— Конечно, каждый впра
ве сам решать, лечиться 
ему или нет, продолжать 
лечение или нет, но в особо 
сложных случаях, мы с 
нашими больными бываем 
до их благополучного изле
чения.

Это не просто слова. 
Здесь был случай с Д. Ле
чение было начато, но при
вело к сильному обостре
нию, п хотя у Назарова 
принцип — не лечить своих 
пациентов у них дома. а 
только в центре, в подобных 
случаях он делает исключе
ния. Приехал к Д. домой, ос
мотрел, понял, что необхо
димо хирургическое вмеша
тельство, помог ему устро
иться в клинику, за счет 
центра сделали операцию. 
Теперь все обстоит благо
получно. Таких примеров 
немало, но в 25—30 случа
ях из ста при, казалось бы, 
неминуемой операции все- 
таки удается ее избежать, 
как говорит доктор Назаров: 
«Немало людей мы все 
же снимаем со стола».

Были .времена, когда 
центру приходилось туго, 
его, например, лишали по
мещения. и сотрудники ока
зывались временно без ра
боты. Но они и тогда ие си
дели сложа руки, а шли, 
например, в школу-интернат 
и делали там полное обсле
дование детей, лечили их. 
Естественно, бесплатно. Са
мому же Назарову все чаще 
предлагают куда-нибудь пое
хать, открыть там свою фир
му. Временно поработать 
Алексей Константинович сог
лашается: был, например, 
недавно в Греции, но чтобы 
совсем уехать — нет. Хочет 
работать здесь, где начинал.

Он все любит делать хо
рошо: и школу в свое вре
мя закончил с медалью, и 
Второй Московский медицин
ский институт —■ столь же 
блестяще, и работает осно
вательно.

А мечтает о том. чтобы 
создать крупную клинику, 
С современнейшим оборудо
ванием — для этого 80 про
центов доходов фирмы идет 
на развитие, — аптекой, 
своим гостиничным хозяйст
вом, чтобы приезжающие 
издалека не имели проблем 
с жильем. И все это Для 
того, чтобы видеть людей 
здоровыми. Отвечая же на 
вопрос: кто он больше — 
врач, или бизнесмен, Алексей 
Константинович отвечает: 
врач!

Л. ЛЕВИТАС.

«ВСТРЕЧА
ДРУЗЕЙ»

Под таким девизом в 
Центральном государствен
ном концертном зале «Рос
сия* в Москве состоялся 
большой концерт с учас- 
тйем мастеров искусств из 
стран СНГ. В программу 
концерта, прошедшего под 
эгидой Министерства куль
туры Российской Федера
ции и Международного 
центра культуры, были вклю
чены популярные совре
менные эстрадные песни в

исполнении известных и 
молодых артистов.

По мнению организаторов, 
такого события в музыкаль
но-песенной жизни уже 
давно не было не только в 
России, но и на территории 
всего бывшего Союза. За
служенные мастера эстра
ды и популярные ансамбли 
придали этому событию по
истине праздничную насы
щенность. Среди них — 
Иосиф Кобзон, Геннадий 
Хазанов, Роза Рымбаева, 

'ансамбль «Ялла» под руко
водством Фаруха Закирова, 
оркестр «Академия солис
тов» из Казахстана, таджик
ский ансамбль «Савти хат- 
лон» и другие. Собравшиеся 
в зале тепло встречали каж
дого из артистов, принимав

ших участие во «Встрече 
друзей».

Особый успех выпал на 
долю ансамбля «Ялла», каж
дая песня которого сопро
вождалась бурной овацией 
слушателей. Нет сомнения, 
что выступление «Яллы» 
слушали с замиранием серд
ца не только приглашенные 
на «Встречу друзей» сот
рудники посольства Узбеки
стана в Москве, но.и все 
присутствующие в этом ог
ромном зале.

Не померкнет свет таких 
мероприятий, сближающих 
народы. Организаторы ре
шили проводить подобные 
концерты и в городах дру
гих государств СНГ.

Ф. ПАРПИЕВ.
(УзА).

ВСТРЕЧА 
С ВЕТЕРАНАМИ 
СПОРТА
В Ташкенте прошла тор

жественная встреча работ
ников Министерства внут
ренних дел Республики Уз
бекистан с ведущими спорт
сменами, тренерами. вете
ранами спортобщества «Ди
намо».

На торжество, состояв
шееся в зале Ташкентской 
высшей военно-технической 
школы МВД, пришли те. кто 
в разные годы высоко нес 
спортивные знамена обще
ства, достойно выступал на 
многих крупнейших между
народных аренах. Богата 
история и спортивные тра
диции динамовцев. Среди 
почетных гостей были не
однократные победители 
чемпионатов мира, Европы, 
СССР, обладатели кубков 
мира, заслуженные мастера 
спорта — самбисты Сайфут- 
дин Ходиев, Бобомурад 
Файзиев. Феруз Агзамов, 
Раджамат Тураев и Сосо 
Гогнадзе, велосипедисты 
Шахит Загретдинов и Ми
хаил Колюшев. стрелок- 
стендовик Рафаэль Муха- 
медьяров, дзюдоист Армен 
Багдасаров, борец Агзам 
Мирзаев. Почет и славу они 
завоевывали вместе с такой 
замечательной плеядой тре
неров, как Борис Гранат- 
кин. Тимур Гуламов, Курсат 
Аблаев, Гарри Багиров, 
Юрнй Зеленин, Владимир 
Пятаев...

Сегодня спортивную честь 
незавиисмой Республики 
Узбекистан продолжают за
щищать их ученики.

(УзА).

Ими гордится Узбекистан

ПАМЯТИ АКАДЕМИКА А. САДЫКОВА
Научная сессия, посвя

щенная памяти академика 
Абида Садыкова, открылась 
в Ташкенте. Она организо
вана в честь 80-летия со 
дня рождения ученого . — 
на базе Инститита биоорга- 
нической химии Академии 
наук Узбекистана, основате
лем и первым директором 
которого был этот видный 
исследователь, замечатель
ный педагог и государствен
ный деятель.

Участниками сессии стали 
представители многих от
раслевых *и академических 
институтов, ученые и специ
алисты в области химико
технологических наук и наук 
о земле. Они отмечали осо
бый вклад, внесенный акаде
миком А. Садыковым в раз
витие многих фундаменталь
ных и прикладных исследова
ний химической отрасли. Ос
новные его научные труды 
были посвящены выяснению

структуры и механизмов 
действия биологически ак
тивных веществ, изучению 
•химии природных соедине
ний — и главным образом, 
веществ, выделенных из 
хлопчатника. Выступавшие 
на научной сессии отмечали 
роль А. Садыкова в развитии 
полимерной химии и химии 
хлопковой целлюлозы в 
Узбекистане.

На сессии обсуждены про
блемы развития фундамен

т а л ь н ы *  исследований о 
области биоорганической хи
мии и химии природных сое
динений. Путевку в яшзнь 
многим актуальным разра
боткам из этой сферы на
учных исследований дал ака
демик А. Садыков. На сессии 
особое внимание было уде
лено развитию прикладных 
исследований, в частности, 
созданию безотходных эко
логически чистых технологий
производства лекарственных 
веществ, биорегуляторов ро
ста растений, что наиболее 
важно для развития эконо
мики республики.

(Корр. УзА).

Театральная афиша

НАВОИ ГОВОРИТ...
НА ФРАНЦУЗСКОЙ

Франсуа Шало — известный актер театра и кмио Фран

ции. Он окончил Страсбургский театральный институт. Ра
ботал ■ театрах Парижа и а более чем 30 театральных труп
пах Португалии, Германии, Италии, Швейцарии, Марокко, 

Югославии и других стран. Является членом ассоциации 
актеров Франции. Сейчас он исполняет главнуво роль • дра
ме «Искандер», поставленной по поэме Алишера Навои 
■Стена Искандера» (сценарий Шухрата Риэаева) а театре 
имени Аброра Хидоятова. В связи с этим корреспондент 
УэА взял интервьво у гастролирующего а Ташкенте фран
цузского актера.

— Господин Шатто, хотя 
вы и являетесь всемирно из
вестным артистом, ваш при
езд в Ташкент и, особенно, 
исполнение роли в узбекском 
спектакле являются доволь
но неожиданными. Почему 
вы выбрали театр имени Аб
рора Хидоятова?

— Во Франции сущест
вуют ассоциации «Изуче
ние мировой культуры». 
«Изучение наследия Тему- 
ридов». Их руководители ча
сто бывают в Ташкенте. При
ехав в прошлом году в 
Ташкент, они договорились 
о сотрудничестве с главным 
режиссером этого театра Ба- 
ходыром Юлдашевым. В 
соответствии с этой догово
ренностью и было решено 
совместно поставить спек
такль по произведению ве
ликого Навои. Предложили
поехать в Ташкент сначала 
мне. Я с удовольствием при
нял это предложение.

—  Постичь Навоц, его 
отношение к миру и челове
ку, глубину философии, вы
сокий дух и богатство язы
ка его поэмы, национальную 
самобытность поэзии... Не 
трудно лн было это?

— И в  школе, и в теат
ральном институте нам не 
преподавали литературу 
Востока. Хотя я и создал 
сотни образов в театрах мно
гих стран, работа над ролью 
была для меня од
ной из сложнейших в 
моей артистической карье
ре, потребовала большого 
и кропотливого. труда. С по
мощью руководства и акте
ров театра я старался луч
ше узнать, что представляет 
собой великий Навои, по
стичь его философию, про
чувствовать сердцем высо
кий дух его творчества. Я 
посетил музей Навои, видел 
бесценные рукописи, рису
нок. выполненный рукой 
поэта. Хотя я не мог про
честь их, но все же много 
полистал. После этого у
меня возникло определен
ное представление. Я почув
ствовал. что обогатилось 
мышление, и словно бы от
крыл для себя какое-то чудо. 
До сих пор я считал Шекс
пира самым великим гением 
в дбласти литературы. А 
теперь я убедился, что на 
Востоке жил и творил не 
менее великий поэт и мыс- «
литель.

Навои проповедует обще
человеческие ценности. Что 
касается языка, то на сце
не главное — это умение 
создать образ, националь
ные особенности характера 
через движение, игру и мно
гие другие средства сцени
ческого воплощения. Люди 
могут понять друг друга и 
без языка. Это мне известно 
из собственного опыта. Я 
постигаю своих героев че
рез движение, взгляд... И 
потом меня так покорила 
восточная музыка. я ведь 
прежде не слышал таких 
чарующих мелодий... На
циональная музыка, песни, 
написанные на газели незаб.

венного Навои, исполняе
мые в ходе спектакля, помо
гают мне точнее выразить 
в игре мое душевное состоя
ние, навеянное создавае
мым образом.

— Как вы думаете, есть 
ли и в чем состоит разница 
между школами узбекского 
театра я французского?

— Когда я впервые пере
ступил порог ташкентского 
театра, то сразу же почувст
вовал, что пришел в какой-то 
священный храм. Такое же 
чувство я испытывал и в 
Югославии, и в Марокко, и 
в Швейцарии. Уже это мое 
ощущение, я думаю, можно 
считать доказательством то. 
го, насколько высок уро
вень школы узбекского те
атра.

— Какое впечатление ос
тавил у вас наш солнечный 
край?

— Я впервые в Узбеки
стане. Если сказать одним 
словом, то я открыл для се
бя страну чудес.

— Каковы ваши планы?
— Я заключил до 1996 

года контракты на исполне
ние ролей в театрах разных 
стран. Однако по приезде в 
Узбекистан у меня появи
лись новые мечты. Я узнал, 
что ваша страна является 
родиной великих мыслите
лей, ученых, поэтов... И ес
ли бы мне предложили сыг
рать роли Амира Темура, 
УлуГбека и других великих 
предков вашего прекрасно
го народа, то я с удоволь
ствием взялся за создание 
этих образцов. Это мое иск
реннее и доброе желание.

Дильшод КАЮМОВ.
(УзА).

НА СНИМКЕ: в роли 
Алишера Навои — француз
ский актер Франсуа Шатто.

Фото Р. ШАГАЕВА. 
(Фотохроника УзА).

PASSAR
^^Полупромышленные, бытовые 

вязальные машины и 
вспомогательное 
оборудование.

В ы со кая  рентабельность н надеж ность.

Возм ож ность использования  
различны х типов пряж и.

Неповторимые трикотажные изделия 
и возможность воплотить в жизнь 
самые смелые идеи.

е /  Гарантийный и послегарантийный сервис, 
поставка запчастей и обучение. ,

те л .: (3712) 39-44-26 
ф акс: (3712 ) 39-46-43

Ш й Е Е Я Г * -  3 7 S  МШ  В Ш а И Т в Ш

M A D A G

ЧЕТВЕРГ
21 НОЯБРЯ 

УзТВ I
18.00 «Бугун». И н ф о р 

мационный выпуск. 18.10 «Аж- 
додлар  мероси — хазина». 
18.40 «Чует жилохлари». Те
лефильм. 19.00 «Узбекистон» 
(рус.) 19.25 Концерт. 19.55 
Пресс-центр МВД сообщает. 
20.10 Вечерняя сказка. 20.30 
«Узбекистон». 21.00 К годовщи
не принятия Конституции Рес
публики Узбекистан. 21.30 П. 
Кадыров. «Бабур», Видео
фильм. Часть 10-я.

мотрите сегодня + вечером
УзТВ II

19.00 «Уэбекистон» (рус.) 
19.20 Для детей. «Улыбка». 
20.00 «Пульс». 20.15 «Добрый 
вечер, Ташкент!» 21.30 
«Пульс».

«ОМАД» представляет:
21.45 «Кинооко».

«ОРБИТА IV»

17.35 «...До 16 и старше». 
В перерыае — (18.00) Ноаости 
(с сурдопереводом). 18.45 
«Документы и судьбы». 18.55 
«Просто Мария». 19.45 «Час 
избирателя». 20.45 Спокой
ной ночи, малыши! 21.00 Но
аости. 21.25 Художественный

телефильм «Таин Пике». 7-я 
серия. 22.20 Футбол. Лига 
чемпионов. 23.10 Документаль
ный фильм. 23.20 «Музыка 
в эфире». В перерыве— (00.10) 
Новости. 01.30 «Пресс-экс
пресс».

«ДУБЛЬ IV»
РОССИЙСКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ 

18JOO—20.05 
ТУРЕЦКОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

20.05 Художественный те
лефильм «Санта-Барбара». 
248-я серия. 20.55 «Тихий 
дом». 21.50 «Спортивная ка
русель». 22.00 Турецкое теле
видение. Ноаости. 22.20 
«Звезды говорят». 22.25 «Ти
хий дом» (продолжение).

23.25 «Рек-тайм». 23.55 Год 
Чайковского. «Еще одна стра

ница». 00.15 «ЭКС». Экран 
криминальных сообщений. 00.25 

«Арт-обстрел».

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВО ЯПОНСКОЙ КОМПАНИИ

СНИМЕТ
В ДОЛГОСРОЧНУЮ АРЕНДУ 
ИЛИ КУПИТ

ДОМ ИЗ 6-8 КОМНАТ
С МЕБЕЛЬЮ В ТИХОМ РАЙОНЕ 

ТАШКЕНТА НЕДАЛЕКО ОТ ЦЕНТРА. 
НЕОБХОДИМ САД И НЕБОЛЬШОЙ 

СКЛАД ВО ДВОРЕ. ДОЛЖЕН БЫТЬ 
ПРЕДУСМОТРЕН ВЪЕЗД ДЛИ МАШИНЫ
Обращаться по телефону: 54-54-16

ч м м н и н и м а м м в ш м м м м м а н м ш о н
О.О.О. «Пульс» Яккасарайского района ликвидируется. 

Претензии принимаются по телефону: 97-31-14.

Совет союза ветеранских организаций Республики Узбе
кистан выражает глубокое соболезнование члену прези
диума А. А. Алимову в связи с кончиной его жены 

АЛИМОВОЙ Каримы Усмановны.

Правление и коллектив аппарата Узбекского государст
венного акционерного концерна пищевой промышленно
сти «Узпищепром» выражает глубокое соболезнование ге
неральному директору научно-производственного объе
динения «Пищевик» Касымходжаеву Б. К. в связи со 
смертью его матери

ХОДЖАЕВОЙ Захро.

Коллектив художников и центр международных связей 
«Хамар» при Союзе художников Узбекистана глубоко 
скорбит по поводу кончины художника, члена Союза ху
дожников Узбекистана

СУЧКОВА Ростислава Александровича 
и выражает соболезнование родным и близким покойного.

Дежурный редактор Ю. КАЗАЧЕНКО, 
дежурный А. ХАТАМОВ.
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